


Представительская 
история

В разные периоды, в зависи-
мости от социальных и экономи-
ческих реалий, уровня занятости 
молодёжи и насыщенности рын-
ка труда меняется мода на фор-
мы обучения в высшем учебном 
заведении. Первое место, ко-
нечно же, удерживает дневная 
форма. А вот на втором месте 
в течение последних четырёх 
десятилетий последовательно 
сменяли друг друга две другие. 
В 1999 году на механико-ма-
тематическом факультете СГУ 
возникла идея восстановить в 
прежних «правах» заочную фор-
му обучения, бывшую некогда 
весьма популярной, но в семи-
десятых годах почти вытеснен-
ную вечерней. 

В условиях нехватки бюджет-
ных мест такую форму сразу 
ориентировали на коммерчес-
кое обучение. Упор сделали на 
востребованную специальность 
«Информационные системы в 
экономике». Одним из главных 
условий новой структуры ста-
ла максимальная приближён-
ность высшего образования к 
месту проживания или работы 
студента. В 1998-1999 годах пе-
ред большинством компаний и 
предприятий стояла актуальная 
проблема выживания. Поэтому 
редкий руководитель или ра-
ботодатель мог себе позволить 
отпускать сотрудника на уста-
новочные лекции, консультации 
или на продолжительную сес-
сию, несмотря на то, что закон 
гарантирует любому лицу, полу-
чающему заочное высшее об-
разование, сорок или пятьдесят 
дней (в зависимости от курса 
обучения студента) оплачивае-
мого отпуска. Приветствовалось 
получение высшего образова-
ния учителями сельских школ, 
но и в этом случае оставалось 
неясным, кто, в случае отъезда 
преподавателя на сессию, бу-
дет вести уроки.

Проведя консультации с раз-
личными московскими структура-
ми и юридическими экспертами, 
руководство СГУ остановилось 

на такой организационной фор-
ме, как представительство. 

В районах эта идея получила 
широкую поддержку. Имел мес-
то немаловажный социальный 
аспект. Человек не только мог 
получать образование, мини-
мально отрываясь от рабочего 
места в районном центре, но и 
возникала гарантия, что по окон-
чании обучения он останется 
там, где работает. Среди сту-
дентов дневного отделения, как 
известно, процент вернувшихся 
на «малую родину» чрезвычай-
но низок. А обучающийся без от-
рыва от производства останется 
в своём родном уголке и будет 
способствовать его подъёму и 
развитию.

Тем самым, в результате де-
ятельности представительств 
районы стали приобретать квали-
фицированные кадры. Это пре-
имущество ценится и поныне –  
к студентам СГУ, получающим 
образование по этой схеме, ещё 
в процессе обучения поступают 
предложения о будущем трудо-
устройстве, нередко – сразу на 
руководящие должности. 

Первые представительства 
возникли в Петровске, Марксе, 
Балаково и Камышине (Волго-
градская область). В 2000 - 2002 
годах к ним присоединились 
соответствующие структуры в 
Ершове, Пугачёве, Красноар-
мейске и т.д. Представительства 
располагаются на базе общеоб-
разовательных школ, в городе 
Ртищево – на базе училища.

Представительства оказы-
вают консультации по наибо-
лее востребованным в районах 
специальностям. До недавнего 
времени к таким относились 
«Прикладная информатика в 
экономике» (сменившая в свя-
зи с переходом на стандар-
ты 2000 года специальность 
«Информационные системы в 
экономике»), «Прикладная ин-
форматика в юриспруденции»; 
«Социология»; «Менеджмент 
организации» и «Психология». 
Причём в отношении послед-
ней собеседования показывают, 
что для многих студентов здесь 
выбор обусловлен отнюдь не со-

ображениями карьерного роста. 
Многие обучаются психологии 
«для себя» – чтобы лучше по-
нять себя, правильно строить 
отношения в семье и на работе.

С начавшегося учебного года 
список специальностей попол-
нили  «Юриспруденция» и «Го-
сударственное и муниципальное 
управление».

Сейчас, когда заочная форма 
снова стала повсеместно попу-
лярной, опыт представительств 
получил широкое признание. Их 
услугами пользуются и выпуск-
ники школ, и лица более стар-
шего возраста. На сегодняшний 
день Центр открытого образова-
ния СГУ координирует деятель-
ность 17 представительств в 
шестнадцати населённых пунк-
тах Саратовской области и в го-
роде Камышине (Волгоградская 
область).  

Было осуществлено три вы-
пуска дипломированных специ-
алистов – по специальностям 
«Информационные системы 
в экономике», «Прикладная 
информатика в экономике», 
«Прикладная информатика в 
юриспруденции» и «Психоло-
гия». Среди этих дипломов об 
окончании университета есть 
восемь «красных», некоторые 
выпускники, обнаружив склон-
ность к научно-исследователь-
ской работе, поступили в заоч-
ную аспирантуру.

Представительская 
специфика

Возникает закономерный 
вопрос: чем студенты, получа-
ющие консультацию в универси-
тетских представительствах, от-
личаются от других заочников? 
Обычный заочник  действует по 
стандартной схеме обучения: 
приезжает на установочные лек-
ции и экзамены, самостоятельно 
знакомится с учебными матери-
алами, отыскивает нужного пре-
подавателя для сдачи письмен-
ных работ – то есть решает свою 
учебную судьбу самостоятельно 
и почти полностью предостав-
лен самому себе.

В представительствах рабо-
тают сотрудники СГУ, которые 
на местах выполняют «реклам-
ную» функцию – информируют 
о возможностях и преимущес-
твах обучения в университете. 
Именно на этих людей возло-
жена ответственность работы 
со студентами. Они фактичес-
ки выполняют кураторские обя-
занности. Их присутствие сни-
мает для учащегося множество 
проблем. Так, например, сту-
дент не должен заботиться 

о передаче своему препода-
вателю самостоятельной ра-
боты – она будет доставлена 
преподавателю сотрудниками 
госуниверситета. Присутствие 
кураторов существенно снижа-
ет риск того, что до студента 
может не дойти информация о 
сроках и датах проведения кон-
сультаций и экзаменов. 

Установочные лекции для 
«представительских» студентов 
занимают меньшее количество 
времени, и учащиеся выезжают в 
Саратов на более короткий срок, 
чем другие заочники. Вызвано 
это тем, что, согласно норматив-
ным документам, Госуниверси-
тет осуществляет консультации, 
текущий контроль успеваемости 
и промежуточную аттестацию на 
местах. Иными словами, все за-
чёты и экзамены, кроме выпуск-
ных, могут приниматься на базе 
представительств. 

Представительства СГУ 
действуют в строгом соответс-
твии с законом. Это значит, что 
осуществлять консультации и 
проверять уровень успевае-
мости возможно только силами 
профессорско-преподаватель-
ского состава университета. 
В  соответствии с графиком 
учебного процесса преподава-
тели СГУ регулярно выезжают 
в представительства для прове-
дения консультаций. И ту часть 
информации, которая поступа-
ет к другим заочникам только в 
Саратове, эти студенты могут 
получить на местах.

Эффективность представи-
тельств – интереснейший фе-
номен современной высшей 
школы, нуждающийся во вни-
мательном осмыслении и изу-
чении. Отмечено, что студенты 
новой формы обучения демонс-
трируют высокую успеваемость. 

Получающие консультацию 
в представительстве одного на-
селённого пункта, учащиеся из-
начально связаны географичес-
кой общностью. Объединившись 
в учебные группы, они образуют 
сплочённый студенческий кол-
лектив с высокой мотивацией 
и развитой степенью заинтере-
сованности. Приобретаемый в 
консультациях опыт становится 
коллективным, обучение прохо-
дит в атмосфере сотрудничес-
тва и взаимопомощи. Посеще-
ние консультаций становится 
сто-процентным, и энтузиазм 
передаётся от учащихся к пре-
подавателям. Общение педа-
гога со студентами лишается 
определённой формальности, 
которая нередко возникает на 
заочных отделениях, и консуль-
тации не прекращаются, пока
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РеДаКционная КоЛЛеГия:
амелин Роман Владимирович –  
механико-математический факультет
аникин Даниил александрович – 
факультет философии и психологии
Балякин артём александрович –  
факультет нелинейных процессов
Батраева инна александровна –  
факультет компьютерных наук и  
информационных технологий
Бердникова елена Валерьевна –  
юридический факультет
Глухова ольга евгеньевна –  
физический факультет
Горбатов Михаил Владимирович –  
профком студентов СГУ
елина елена Генриховна – ректорат
Зюзин алексей Валерьевич –  
Зональная научная библиотека СГУ
Коссович Леонид Юрьевич –  
ректорат 
Ксенофонтова оксана Юрьевна –  
биологический факультет
Любимов Сергей Борисович –  
ректорат
Митрохин Владимир алексеевич –  
ректорат
Постельга александр Эдуардович –  
факультет нано- и биомедицинских 
технологий
Сайкин игорь иванович – отдел 
информационно-аналитического 
обеспечения
Суворов андрей александрович –  
факультет филологии и журналистики 
Шибанова анастасия Михайловна –  
управление социальной работы
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ЗАхАРоВ Андрей Михайлович, декан механи-
ко-математического факультета СГУ:

«Когда мы пошли в районы, мы увидели, что мы нуж-
ны. Что греха таить, в глубинке чрезвычайно мало насе-
ления с хорошим образованием и крайне редко встре-
чались специалисты с университетским образованием. 
Сейчас предоставляем реальную возможность укрепить 
кадровый состав на местах – в районах области.

С другой стороны, не нужно забывать о том, что, ра-
ботая через представительства, СГУ громко заявил о 
себе. В университет стало поступать больше талантли-
вой молодёжи из глубинки, что особенно важно в период 
демографического спада. Неудивительно, что по тому 
же пути пошли ведущие вузы нашей страны.

Я считаю, что огромную роль в деятельности систе-
мы представительств играет работа со школьниками».

хАРлАМоВ Александр Владимирович, ст. 
преподаватель кафедры теории вероятностей, 
математической статистики и управления сто-
хастическими процессами:

«Конечно, в представительствах есть свои проблемы: 
студенты-заочники пока не обладают всем спектром воз-
можностей доступа к учебно-методическим материалам, 
не у всех имеются компьютеры. Но радует то, что в далё-
ких уголках Саратовской области живут люди, стремящи-
еся к знаниям, и наша задача – помочь им в этом».

САхНо людмила Владимировна, доцент ка-
федры математического анализа:

«Дистанционное обучение – это благо. Что касается 
обучения в профильных классах –  предоставляются бо-
лее-менее равные по сравнению с городом возможности 
школьникам из глубинки. Что касается высшего образова-
ния – мы сильно отстаём в этом вопросе от других стран.

Наша задача – не снижать требования к содержанию 
образования».

КоРотКоВСКАя Елена Викторовна, доцент 
кафедры экономической теории и национальной 
экономики:

«Студенты осваивают не только практические методи-
ки управления предприятием, но и изучают такие бизнес-
дисциплины, как маркетинг, менеджмент, рекламу с точ-
ки зрения экономического явления. Такой подход может 
предоставить только Классический университет... Важ-
ным является то, что студенты получают доступ к совре-
менным статистическим данным и к любой информации, 
что, в свою очередь, означает самый быстрый способ до-
ставки всего нового и перспективного до районов».

ПАшНИН Юрий Васильевич, зам. декана по 
заочному отделению факультета философии и 
психологии:

«Психология – одна из самых востребованных специ-
альностей не только в СГУ, но и в представительствах...

Важным является не только то, что наши специалис-
ты, получившие диплом психолога, закрепляются на 
месте проживания, но и то, что они трудоустраиваются 
в образовательных учреждениях: дошкольных учрежде-
ниях, средних школах. Что означает – подрастающим 
поколением занимаются профессионалы».

ЗЕМцоВА ольга Юльевна, директор Камы-
шинского представительства СГУ:

«Нужно отметить качество, с которым разработан 
курс психологии. К нам регулярно обращаются работо-
датели с просьбой направить к ним наших выпускников 
и студентов любых курсов. 

Местная администрация осознаёт всю важность де-
ятельности представительства в нашем городе. Сейчас 
идут договорённости об открытии новых специальнос-
тей, отвечающих потребностям города. К нам со всех 
школ направляют старшеклассников, и мы имеем воз-
можность информировать их о своей деятельности.  

С той же целью организуются общие собрания учени-
ков школ и предприятий среднего профессионального 
образования. В нашем распоряжении неплохая библи-
отечная база. Город и представительство строят свои 
отношения на принципе взаимопомощи».

БЕГИНИНА Ирина Александровна, зам. дека-
на социологического факультета:

«В этом году состоялся первый выпуск студентов-за-
очников, проживающих в Петровске. Из этих выпускни-
ков многие уже нашли работу по специальности, двое 
собираются поступать в заочную аспирантуру. Хочется 
отметить, что многие дипломные работы этого выпуска 
касались изучения проблем Петровска. Были проведе-
ны социологические исследования, которые затронули 
следующие аспекты: отношение населения Петровска 
к телерекламе, экономическим проблемам Петровского 
района, участие молодёжи в политических организаци-
ях и др. Студенты и выпускники наших специальностей 
много привносят в жизнь своих районов».

ВИлКоВ Александр Алексеевич, профессор 
кафедры политологии:

«Очевидно, что, работая в представительствах, мы 
приближаем образование к районам, помогая решать 
студентам социальные и материальные вопросы. Хочу 
отметить, что для дальнейшего развития системы 
представительств необходимо решить, на мой взгляд, 
следующие задачи:

■ увеличивать фонд учебной и учебно-методической 
литературы в библиотеках представительств, закупая 
книги, а также создавая электронные базы учебных ма-
териалов;

■ внедрять дистанционные образовательные тех-
нологии;

■ разрабатывая учебные планы, учитывать важность 
установочных лекций для студентов-заочников».

представляет...

Зачем СГУ нужны представительства?

преподаватель, заразившись эн-
тузиазмом слушателей, не «вы-
работается» до предела.

Опыт представительств ока-
зывается полезным не только 
для студентов, но и для сотруд-
ников СГУ. Эти командировки 
позволяют им открыть новые 
горизонты своей преподава-
тельской деятельности, почувс-
твовать рост педагогического 
потенциала. Многого стоит 
ощутить повышенное внимание 
студенческой аудитории, на-
правленное на преподавателя. 
Ответом на него может стать 
только более ответственный, 
даже вдохновенный подход к по-
даче своего материала. 

На базе представительств 
СГУ организована довузовская 
подготовка учащихся районных 
школ. Преподаватели универ-
ситета ведут работу в профиль-
ных классах, помогают ребятам 
не только в изучении предме-
тов, но и дают представления о 
требованиях, которые предъяв-
ляются к абитуриенту при пос-
туплении в вуз. 

Центр открытого образования 
СГУ является организатором 

сети развивающих конкурсов 
для школьников. Школьники Са-
ратовской области участвуют в 
международных образователь-
ных конкурсах: «Кенгуру. Ма-
тематика для всех», «Русский 
Медвежонок. Языкознание для 
всех» и «Золотое руно. Мировая 
художественная культура». СГУ 
планирует проведение междуна-
родной предметной олимпиады, 
по итогам которой показавшие 
лучшие результаты школьники 
из представленных стран при-
мут участие в международных 
конференциях.

Проведение всех этих мероп-
риятий преследует основные 
цели: поднять качество образо-
вания в населённых пунктах об-
ласти, пробудить в школьниках 
тягу к самостоятельному обра-
зованию, закрепить мотивации 
к самосовершенствованию. С 
той же целью создаётся заочная 
физико-математическая школа, 
прообразом которой стала Юно-
шеская математическая школа, 
действовавшая в университете 
в 60-80 годах ХХ века. Её слуша-
телями могут стать учащиеся, 
начиная с пятых-седьмых клас-

сов – в 
тот пери-
од, ког-
да ещё 
возможно 
заинтересо-
вать ребёнка 
знаниями и су-
ществует перспектива закладки 
основ по разным предметам.

Представительские 
цели

Центр открытого образова-
ния, накопив и обобщив нара-
ботанный опыт, принимает ак-
тивное участие в реализации 
Саратовским университетом 
комплексной Инновационной 
образовательной программы. 
В рамках этого мероприятия 
Центр при согласовании с орга-
нами местного самоуправления 
районов должен реализовать 
закупку и установку в выделен-
ные помещения 14 комплектов 
компьютерного оборудования, 
каждый из которых включает: 
10 компьютеров (9 для обучае-
мых и один для преподавателя); 
базовый пакет лицензионного 
программного обеспечения; 
прикладное программное обес-
печение в виде «1С-бухгалте-
рия. Версия 8.0»; источники 
бесперебойного питания; ин-
терактивную доску с проекто-
ром; комплект компьютерной 
мебели, состоящий из компью-
терных столов и кресел для 
оператора. Все 10 компьютеров 
будут включены в локальную 
компьютерную сеть и при тех-
нической возможности получат 
доступ к сети Интернет. 

Совершенно очевидно, что 
создание классов дистанцион-
ного доступа является важным 
шагом для перехода системы 
региональных представительств 
СГУ на новый уровень. Это поз-
волит реализовывать любые ин-

новационные 
направления де-

ятельности универ-
ситета в рамках всего 

Саратовского региона.
Также формируется элек-

тронная база учебно-методи-
ческих материалов по всем 
дисциплинам на основе инфор-
мационной системы «Ипсилон», 
которая разработана Вычисли-
тельным центром университета 
по инициативе Центра открыто-
го образования.

Данная система позволит 
осуществлять самостоятель-
ное освоение дисциплин по 
электронным версиям учебных 
материалов; текущий контроль 
изучаемого материала; итоговое 
тестирование по дисциплине; 
самостоятельное наполнение и 
редактирование необходимого 
материала автором курса.

Создание классов открыто-
го доступа требует последова-
тельной и интенсивной работы, 
совместных усилий сотрудников 
Саратовского университета. В 
течение текущего финансового 
года будет приобретено необ-
ходимое оборудование. И уже 
в октябре-ноябре в районных 
центрах, где действуют универ-
ситетские представительства, 
пройдут презентации.

Востребованным стало со-
здание сайта Центра открытого 
образования, обеспечивающе-
го доступ к учебно-методичес-
ким материалам и поддержива-

ющего 
а к т у -

а л ь н у ю 
и н ф о р -

мацию для 
всех категорий 

населения. 
Организато-

рами, методис-
тами и препо-

давателями Центра 
приобретён богатый опыт. С его 
учётом постоянно обновляются 
методы и направления работы, 
корректируются задачи. Сейчас 
они формулируются так:

■ создание системы от-
крытого образования СГУ при 
оптимальном сочетании тра-
диционных и дистанционных 
образовательных технологий 
обучения;

■ обеспечение доступности 
и равных возможностей образо-
вания для различных категорий 
населения;

■ снижение информационно-
го неравенства  территориаль-
но удалённого от региональных 
центров населения  в предста-
вительствах СГУ посредством 
доступа через сеть Интернет к 
информационно-дидактическим 
программам, учебно-методичес-
кой литературе;

■ развитие дополнительных 
образовательных программ и 
направлений в сфере довузовс-
кого образования.

При этом главная цель ос-
таётся неизменной – предостав-
ление гражданам возможности 
качественного образования с 
максимальным удобством для 
учащегося.

Кирилл ЗАхАРоВ,
Наталья ИВАНоВА
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15 сентября состоялось долгожданное 
для всего университета событие – торжес-
твенное открытие реконструированного  
2-го общежития Педагогического институ-
та СГУ. Гостями обновлённого общежития 
стали ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссо-
вич, заместитель председателя Попечи-
тельского совета СГУ Андрей Владимиро-
вич Россошанский, директор Пединститута 
Дмитрий Валентинович Прохоров, сотруд-
ники ректората, представители средств 
массовой информации и студенты.

Ступив на порог обновлённого студен-
ческого дома, Леонид Юрьевич и Андрей 
Владимирович торжественно перерезали 
ленточку в честь открытия общежития и 
введения его в эксплуатацию. Затем чле-
ны делегации и гости смогли полюбовать-
ся комнатами, в которые уже с понедель-
ника начали заселяться студенты. 

Все отметили, что после ремонта в 
общежитии стало не только уютно, но и 
комфортно. Двухместные и трёхместные 
комнаты укомплектованы новой удобной 
мебелью, есть свой телевизор и холо-
дильник, отдельная ванная комната. В 
общежитии уже готовы к работе компью-
терный класс и тренажёрный зал. 

На торжественном открытии выступил 
проректор по связям с общественностью 
Дмитрий Викторович Чернышевский. Он 
поздравил присутствующих с замеча-
тельным событием в жизни университе-
та: «Сегодня мы открываем первое и на 
сегодняшний день лучшее общежитие 
нашего вуза, реконструированное в рам-
ках социального проекта партии «Единая 
Россия». Мы видим очередное подтверж-
дение тому, что «Единая Россия»  – это 
партия реальных дел, в данном случае 
направленных на создание условий для 
проживания студентов Пединститута».

Ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович 
поздравил новосёлов: «У вас появились 
прекрасные условия для проживания и 
учёбы. Мы вместе с партией «Единая Рос-
сия» идём к тому, чтобы отметить 100-ле-
тие университета достойно. Чтобы наши 

сотрудники и студенты могли учиться и 
работать в хороших условиях, мы запуска-
ем XII корпус, где вместе с факультетами 
университета поселится и Пединститут. 
Ремонт в общежитиях позволит улучшить 
условия для проживания студентов. По-
беда в конкурсе инновационных проектов 
помогает вывести научно-учебную базу 
СГУ на европейский уровень». 

О своей студенческой жизни ребятам 
и гостям рассказал член Попечительско-
го совета СГУ, председатель Ассоциации 
выпускников университета, представи-
тель партии «Единая Россия» Андрей 
Владимирович Россошанский. В годы 
своей юности он сам часто бывал в этом 
же общежитии, только тогда оно было за-
креплено за филологическим факульте-
том. «Здесь жили мои друзья, девчонки, 
с которыми мы ездили в стройотряды, 
занимались общественной жизнью, дру-
жили, общались, влюблялись. Я помню, 
как раз 100 залазил в эти окна и раз 100 
вылазил, потому как режим был доволь-
но жёсткий, и в 23.00 общежитие закры-
валось. Это было великое и счастливое 
время, когда я учился в СГУ. В универси-
тете я нашёл близких друзей и супругу. 
Очень приятно вас поздравить с тем, что 
вы будете жить в этом хорошо оборудо-
ванном тёплом и светлом доме».

Много добрых слов сказал директор 
Пединститута Дмитрий Валентинович Про-
хоров: «Университет ведёт большое стро-
ительство учебных корпусов и общежитий. 
Сегодня мы сдаём в эксплуатацию общежи-
тие Пединститута СГУ, и это знаменатель-
ное событие для нас всех. Через некоторое 
время мы будем сдавать XII корпус, где сту-
денты Пединститута почувствуют себя чле-
нами одной университетской семьи».

Завершилось мероприятие вручением 
документов на право проживания студен-
тов члену студсовета Пединститута Лилии 
Приходько. Новосёлы смогут чувствовать 
себя по-настоящему уютно и комфортно 
в общежитии, которое сегодня отметило 
своё второе рождение.

Инна ГЕРАСИМоВА

Общежитие Пединститута 
стало по-европейски уютным

Последние годы связаны не 
только с радикальным подъё-
мом качественного уровня обра-
зования и капитальным ремон-
том университетских корпусов и 
общежитий. Изменяется и уро-
вень качества жизни сотрудни-
ков университета. 

В 2002 году общий фонд за-
работной платы сотрудников 
университета из федерально-
го бюджета с начислениями 
составлял 118 миллионов 311 
тысяч 700 рублей. С тех пор 
Правительство РФ несколько 
раз инспирировало увеличение 
уровня заработной платы. В 
текущем году бюджетное фи-
нансирование на выплату зара-
ботной платы достигло суммы 
в 344 миллиона 179 тысяч 300 
рублей. Таким образом, объём 
фонда заработной платы за 
пять лет увеличился в 2,91 раз.  

Рост заработной платы из 
бюджетных источников происхо-

дит в строгом соответствии с из-
менением тарифов оплаты тру-
да. Размер оклада сотрудников, 
зависящий от разряда оплаты 
труда, определяется в соответс-
твующих постановлениях Пра-
вительства РФ. На приведённой 
ниже таблице видно, как изме-
нялись тарифные ставки на про-
тяжении последних трёх лет. В 
горизонтальной графе указаны 
разряды Единой тарифной сет-
ки, в вертикальной – даты изме-
нения окладов.

В 2002 году средняя зара-
ботная плата сотрудников СГУ 
из всех источников финанси-
рования держалась на уров-
не 2687 рублей. В 2006 году 
средний показатель составил 
6874 рубля. Таким образом,  
за четыре года заработная 
плата сотрудников СГУ вы-
росла в среднем в 2,56 раза.  
Какова средняя зарплата 
сейчас, станет окончательно 

ясно по окончании финансо-
вого года.

Объём фонда заработной пла-
ты, выплачиваемой из внебюд-
жетных источников, в этом году 
планируется в размере 200 мил-
лионов 305 тысяч 200 рублей. По 
отношению к соответствующей 
сумме 2002 года цифра увели-
чилась в 5,1 раза. Рост объёмов 
денежных средств связан с уве-
личением доходов, получаемых 
от оказания платных образова-
тельных услуг. То, что универси-
тет неплохо зарабатывает, сущес-
твенно сказывается на уровне 
доходов его сотрудников. 

Кстати, нужно отметить, что 
финансирование научно-ис-
следовательской работы тоже 
выросло. Это связано с увели-
чением числа хозяйственных 
договоров, выполняемых СГУ, и 
общего числа грантов, выигран-
ных сотрудниками и научными 
коллективами университета. В 

2002 году объём финансиро-
вания научных работ был на 
уровне 37 миллионов 447 тысяч 
рублей. В прошлом году эта по-
зиция показала около 82 милли-
она, в текущем ожидаемый объ-
ём финансирования составит 95 
миллионов 787 тысяч. Причём в 
приведённом выше показателе 
не учитывается финансирова-
ние, связанное с Инновационной 
образовательной программой. 

Ниже приведена диаграмма 
объёмов финансирования науч-
но-исследовательской работы 
за прошлый год. На ней можно 
увидеть, что финансирование 
из бюджетных структур (Феде-

рального агентства по образо-
ванию и Роснауки) в суммар-
ном объёме составляют 40%. 
Остальные средства поступили 
в результате грантового финан-
сирования, выполнения хозяйс-
твенных договоров и оказания 
научно-образовательных услуг.

Изменения в социльно-эко-
номической жизни страны в 
сочетании с собственной пред-
приимчивостью и научной состо-
ятельностью способны создать в 
СГУ совершенно новый уровень 
качества жизни, гарантирующий 
интеллектуальной элите регио-
на достойное существование.

Сергей КАРЕНИН

Заработная плата в СГУ выросла в два с половиной раза

«У механики появилась 
      новая Мекка – 

город Саратов»
В конце августа Саратовский государственный университет собрал в своих стенах не-

бывалое количество учёных-механиков с мировым именем. Все они собрались на Восем-
надцатую сессию Международной школы по моделям механики сплошной среды. Откры-
тие международной конференции состоялось 28 августа в Х корпусе Госуниверситета.

Международная конференция стала беспрецедентной по уровню научного пред-
ставительства: в Саратовский государственный университет приехали 5 академиков 
и 3 члена-корреспондента Российской академии наук, 1 академик и 1 член-коррес-
пондент Национальной академии наук Армении, 38 докторов наук, 26 кандидатов 
наук – учёные крупнейших российских вузов.

Открыл конференцию председатель оргкомитета 
конференции, профессор и заведующий кафедрой 
математической теории упругости и биомеханики 
механико-математического факультета, почётный 
приглашённый профессор Брюнельского универ-
ситета (Лондон), почётный доктор Башкирского 
государственного университета (Уфа), ректор СГУ 
Леонид Юрьевич Коссович. В своей вступительной 
речи Леонид Юрьевич кратко познакомил гостей с 
Саратовским госуниверситетом. «Мы живём в торжественные дни, – сказал ректор 
университета. – В 2009 году СГУ отметит своё 100-летие. Сто лет назад, в 1909 году, 
на яхте «Штандарт» император Николай Александрович подписал указ об образова-
нии Императорского саратовского университета. Сейчас в России осталось всего пять 
императорских университетов: Московский, Санкт-Петербургский, Томский, Казанский 
и Саратовский, самый молодой из самых старых университетов. За сто лет в СГУ 
сформировались свои научные традиции, в том числе и в механике. А у истоков меха-
ники в СГУ стояли такие известные учёные, как Владимир Васильевич Голубев, Геор-
гий Николаевич Свешников, создатель кафедры теории упругости Сергей Георгиевич 
Лехницкий, Алексей Львович Гольденвейзер и многие другие». Отдельно Леонид Юрь-
евич отметил последние достижения университета, которые помогут также и разви-
тию механики. В первую очередь, это, конечно, победа СГУ в инновационном проекте. 
Это большой прорыв, благодаря которому стало возможным создание лабораторий 
и научно-исследовательских центров с новейшим оборудованием, связанных так или 
иначе с механикой. А совсем недавно СГУ был включён в число исполнителей феде-
ральной целевой программы «Развитие инфраструктуры наноиндустрии в Российской 
Федерации на 2008 – 2010 годы». «Эти достижения дают СГУ возможность подняться 
на качественно новый уровень и занять достойное место», – так закончил свою речь 
ректор СГУ Леонид Юрьевич Коссович.

XVIII сессия Международной школы по моделям механики сплошной среды была 
проведена кафедрой математической теории упругости и биомеханики механико-мате-
матического факультета СГУ. Виднейшие учёные России и зарубежья в течение четырёх 
дней прослушали 24 лекции, ознакомились с 58 аудиторными и 36 стендовыми докла-
дами. На конференции были освещены многие актуальнейшие вопросы современной 
науки: общие вопросы теории и методы решения задач вязкоупругопластичности, за-
дачи контактного взаимодействия и трибологии, механика разрушения и повреждений, 
наномеханика, смешанные задачи для пластин и оболочек, динамика неустойчивых 
систем, турбулентных течений жидкости и газа, струйных и отрывных течений. 

На официальном закрытии, которое состоялось 31 августа, учёные с удовольствием 
высказали свои впечатления от крупнейшей научной конференции в области механики. 
По общему мнению участников, Саратовский государственный университет провёл ме-
роприятие международного масштаба на очень высоком профессиональном уровне.

Академик Российской академии наук Валерий Павлович Матвеенко в своём выступ-
лении отметил, что «у механики появилась новая Мекка – это город Саратов, с его 
очень мощной школой, сформированной на механико-математическом факультете». 

Подвёл итоги конференции заместитель председателя конференции Александр 
Владимирович Манжиров. Он предложил участникам прослушать Решение по итогам 
конференции. Среди формальных моментов, отражавших состав участников и количес-
тво предложенных докладов, была особенно отмечена «блестящая организационная 
работа Саратовского государственного университета».

Кирилл РоЗАНоВ
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НоВоСтИ НАУКИ

Найдена древняя ископаемая орхидея
В куске янтаря возрастом 15-20 миллионов лет, 
найденном в Доминиканской республике, обна-
ружена пчела, к груди которой прилип поллина-
рий – особое образование, в котором у орхидей 
развивается пыльца. Открытие опровергает ги-
потезу о молодости семейства орхидных.

Источник: www.elementy.ru
Семейство орхидных является крупнейшим семейством цвет-

ковых растений и насчитывает не менее 30 тысяч видов, большая 
часть из которых обитает в тропиках. Ранее существовала точка 
зрения, что орхидные являются относительно молодым в эволюци-
онном плане таксоном цветковых растений. Но в последнее время 

ведущие специалисты по этому вопросу (в частности 
крупнейший эксперт по орхидеям в нашей стране Л.В. 
Аверьянов) высказываются в пользу того, что орхид-
ные являются древним семейством цветковых рас-
тений, а предположение о молодости орхидных рас-
ценивают как несостоятельное. Эта находка отчасти 

подтверждает эту точку зрения. 
Михаил Александрович БЕРЕЗУцКИй

доктор биологических наук, 
профессор кафедры 
ботаники и экологии

Материалы собрала Дарья шАцКоВА

Впервые расшифрована ДНК одного человека
Генетики из Канады, Соединенных Штатов 
и Испании впервые расшифровали полную 
последовательность ДНК одного человека. 
Выяснилось, что первые карты ДНК серьёз-
но недооценивали генетическое разнообра-
зие людей. 

Источник: www.grany.ru

Генетическое разнообразие не является для молекулярных биоло-
гов неожиданностью. Геномы разных людей имеют различия генети-
ческих текстов. Они составляют в среднем один нуклеотид на тысячу 
«букв» текста. Индивидуальные особенности человека затрагивают и 

устойчивость к инфекциям, и адаптацию к определён-
ным климатическим условиям. Тестирование гене-
тического полиморфизма имеет очень большое 
практическое значение, так как позволяет выяв-
лять генетическую предрасположенность к неко-
торым заболеваниям до их начала, что позволяет 

более рационально организовать их профилактику. 
Светлана Анатольевна КоННоВА

заведующая кафедрой биологической 
химии, профессор, доктор 

биологических наук

Химики превратили солёную воду в топливо
Инженер Джон Канзиус создал аппарат, позволя-
ющий сжигать солёную воду. Вода подвергается 
воздействию радиоволн, которые высвобожда-
ют водород. При наличии искры водород воспла-
меняется и горит. Получаемую энергию можно 
использовать в автомобильных двигателях.

Источник: www.lenta.ru

По сути, речь идёт о созданном генераторе водорода. Воз-
можно, предлагаемый способ получения водорода является 
обычным электролизом растворов солей, модифицированным с 
помощью радиоволн. Что это за устройство? Какие физические 
явления лежат в его основе? Насколько этот способ экономи-
чески выгоден? По публикации ответить на эти вопросы труд-

но. Что касается сжигания водорода и исполь-
зования полученной энергии для приведения в 
действие автомобилей, то это неэффективный 
путь. Более выгодным является «сжигание» 
водорода в топливном элементе с получением 
электрической энергии, которая является бо-
лее «качественной», чем тепловая.

Иван Алексеевич КАЗАРИНоВ 
заведующий кафедрой физической 

химии, профессор, 
доктор химических наук

Создан первый наногенератор переменного тока
Французские учёные из лаборатории физики 
конденсированного состояния разработали 
устройство размером порядка нанометра, 
способное преобразовывать постоянный ток в 
переменный. Новое устройство повышает воз-
можности наноэлектромеханических систем.

Источник: www.lenta.ru
Это важное экспериментальное исследование ценно тем, что 

ещё раз подтверждает возможность создания функциональных 
устройств на основе наномеханики. Особый интерес представ-

ляет новый шаг – возможность создания новых сред 
с принципиально новыми заданными сочетани-
ями свойств на основе управляемого переме-
щения отдельных атомов. Не меньший интерес 
представляют реальные возможности создания 

наноэлектромеханического компьютера с быстро-
действием, близким к современным, но с энерго-
потреблением в 10–100 раз меньшим.

Давид Исакович БИлЕНКо
профессор кафедры материаловедения, 

технологии и управления качеством,
 кандидат физико-математических наук

Этим летом педагогические отряды «Галактика», «Чай-
ка», «Путеводная звезда», «Данко», «Ударник», «Инсайт» и 
«Меридиан» успешно отработали третий трудовой семестр 
в детских оздоровительных лагерях Краснодарского края и 
Саратовской области.

Работа требовала от студентов немалой ответственнос-
ти, внимательности, общительности, творческого подхода, 
поэтому ребятам очень пригодились знания, которые дала 
Школа вожатского мастерства. Конечно, первое время воз-
никало много вопросов, но старшие товарищи, которые ра-
ботают вожатыми уже не первый год, с радостью помогали.

Вожатым удалось не только отдохнуть на море, но и вместе со своими отрядами побывать на экскур-
сиях. Они посетили Долину лотосов и страусиную ферму, покупались в водопадах и грязевых вулканах. 
Студенты нашего университета ходили в один из самых крупных аквапарков России «Золотой пляж», а 
также ездили на экскурсию в город-герой Новороссийск. 

Ребята смогли не только отдохнуть, но и приобрести педагогические навыки, а также познакомиться друг 
с другом поближе. Студенческие отряды были награждены благодарственными письмами и грамотами. Все 
лагеря надеются на дальнейшее сотрудничество с педагогическими отрядами нашего университета. Штаб 
студенческих отрядов выражает благодарность всем студентам, которые провели это лето в лагерях.

VI Туристический слёт
Доброй традицией стал выезд студентов и сотрудников Саратовского  государственного университе-

та на Туристический слёт. С 21 сентября по 23 сентября состоится VI Туристический слёт, посвящённый 
памяти трагически погибшего выпускника СГУ Алексея Аракчеева. Слёт будет проходить в окрестностях 
села Красавка Аткарского района.

Традиционным для студенческого слёта является не только место проведения, но и насыщенная 
спортивная и культурная программа. В этот раз ребят ожидают различные конкурсы, спортивные игры, 
обучение туристическим навыкам.

К сожалению, не все первокурсники смогут поехать на этот слёт. Посетить его смогут только те, у кого 
есть палатка и спальник.

Штаб студенческих отрядов СГУ

Во-первых, администрация университета по-
ручила профкому студентов работу по подготовке 
заявки на участие СГУ во Всероссийском конкурсе 
общежитий. Эта заявка – целый «научный труд», 
включающий техническую документацию строе-
ний, статистические данные по проживающим и 
инвентарю, фото- и видеоматериалы, а также ана-
лиз специального анкетирования студентов и про-
грамму дальнейшего развития студгородка. Надо 
отметить, что не только профком и студактив рас-
пределили между собой соответствующие разде-
лы работы, но и планово-финансовое управление 
и административно-хозяйственные структуры ока-
зывают помощь в этом общем для университета 
деле. А сроки не велики: уже 1 октября конкурсная 
документация должна быть в Федеральном агент-
стве по образованию.

Во-вторых, на ближайшие дни запланировано 
начало подготовки к городскому смотру общежи-
тий, который состоится в конце октября. В этом 
году в качестве участника профком выставляет 
студсовет 5-го общежития, который одержал по-
беду в университетском конкурсе. Ребятам нужно 

будет представить членам комиссии культурно-
массовое мероприятие, документацию, наглядную 
информацию, статистические отчёты о спортив-
ной, хозяйственной, досуговой и другой работе, 
показать свои знания нормативной базы и право-
вых основ деятельности в общежитии.

В-третьих, на заседании были обсуждены пред-
ложения всех заинтересованных структур по тексту 
правил внутреннего распорядка в общежитиях, вы-
двинуты предложения студактивов. Окончательный 
вариант документа будет утверждён в ближайшее 
время на университетском совещании. 

Кроме этого, профактив обсудил различные 
аспекты реализации пилотного проекта «Здравс-
твуй, город!» для иногородних студентов, в рамках 
которого 20 сентября будет проведена обзорная 
экскурсия по городу с посещением культурных 
учреждений Саратова. Ребята договорились, что 
в первую очередь в эту группу они направят иност-
ранных и иногородних студентов, заселившихся в 
общежития и впервые приехавших в наш город.

Маргарита КоЗлоВА
Председатель Профкома студентов СГУ

Первое заседание

на повестке дня первого заседания про-
фкома студентов в этом учебном году 
было много вопросов. особое внимание 
профактив уделил жилищно-бытовому 
блоку. Так, были обсуждены четыре глав-
ных направления ближайшей работы.

Лето в лагерях  НоВоСтИ СтУДСоВЕтА

                                                                                                                   НоВоСтИ ПРофКоМА

В пользование научной библиотеки СГУ пос-
тупила новая база Academic Search Complete, 
которая открывает более широкий доступ к пе-
риодическим изданиям через интернет.

Усовершенствованный вариант базы Complete 
предлагает полнотекстовый доступ к статьям бо-
лее чем пяти тысяч журналов, что почти на ты-
сячу больше, чем позволяла предыдущая база 
Academic Search.

С использованием этого нововведения изме-
нилась глубина доступа к архивным материалам. 
Теперь читателю доступны статьи из некоторых 
журналов, начиная с 1865 года. Кроме того, расши-
рился круг источников, по которым даётся рефери-
рованная информация – это и журнальные статьи, 
и монографии, и материалы конференций, а также 
различные отчёты и некоторые правительствен-
ные документы. 

Доступ к базе Academic Search Complete открыт 
с компьютеров Зональной научной библиотеки СГУ 
(комната 107), а также через терминальный доступ 
с компьютеров локальной сети Госуниверситета. 

Роман ПАВлЕНКо

Новая web-программа 
для периодики

профкома

        НоВоСтИ БИБлИотЕКИ              
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В 2007 году Клавдии Иванов-
не Дворецковой исполнилось бы 
110 лет. Всё, что говорят о про-
фессиональных библиографах: 
ходячие энциклопедии, живые 
каталоги, высокие интеллекту-
алы – всё с полной увереннос-
тью можно отнести к библиогра-
фу ЗНБ СГУ К.И. Дворецковой, 
или, как её ласково называли 
профессора и коллеги, «наша 
Клавдия Ивановна».

Клавдия Ивановна Дворец-
кова родилась в 1897 году в де-
ревне Егорово Спас Клёпиков-
ского уезда Рязанской области, 
куда её родители приехали 
погостить к родственникам. Но 
всю свою жизнь она прожила в 
Саратове. Отец её, Иван Афа-
насьевич, был специалистом по 
изготовлению ваты, а мать, Ма-
рия Дмитриевна, была домохо-
зяйкой. Среднее образование 
Клавдия Ивановна получила 
в частной женской гимназии 
ШТОКФИШ. Окончив гимназию 
в 1911 году, она уехала про-
должать учёбу в Москву, где в 
1912 году поступила в Москов-
ский коммерческий институт на 
промышленно-экономическое 
отделение.

Чтобы не терять свободное 
время зря, решила отдать его 
театру и искусству. После учёбы 
в институте посещала студен-
ческую театральную драмати-
ческую студию (1913–1914 гг.), 
которой руководил Евгений Вах-
тангов. В студийных спектаклях 
(«Маскарад» М.Ю. Лермонтова, 
«Саломея» О. Уальда, «Усадь-
ба Ланиных» Б. Зайцева, «Ма-
ленькие трагедии» А.С. Пушки-
на и др.) она играла характерные 
роли. Вахтангов предрекал ей 
большое театральное будущее. 
А ещё она посещала футурис-
тическую студию, участвовала 
даже в футурхудожэкспозиции 
«Слово современности» (1914 г.), 
училась в литературном кружке 
учащейся молодёжи при Ма-
лом театре (1915 г.), но родные 
были против театра, и Клавдия 
им уступила.

В 1918 году Клавдия Иванов-
на возвратилась в Саратов и 
поступила на работу в Саратов-
ский госуниверситет, сначала в 
бухгалтерию. В 1920 году она 
перешла на должность секре-
таря правления Саратовского 
госуниверситета. Работала сна-
чала с В.В. Вормсом, а потом –  
с С.Р. Миротворцевым. Её рабо-
той были довольны оба ректора 
и давали высокую оценку дело-
вым качествам Клавдии Иванов-
ны. По их рекомендации Клав-
дия Ивановна пошла учиться на 
факультет общественных наук 
СГУ и блестяще окончила его в 
1925 году. Занятия в универси-
тете дополняла занятиями для 
души: участвовала в заседани-
ях Философско-историческо-
го общества при Саратовском 
университете (1918 г.), зани-
малась в театральном кружке  
И.А. Слонова при городском те-
атре (1918–1922 гг.), историко-ли-
тературном кружке при Саратов-
ском краевом музее (1920–1921 гг.) 
и на библиотечных курсах, орга-
низованных Фундаментальной 
библиотекой при СГУ.

Часто, помимо основной ра-
боты, по поручению ректора 
Клавдия Ивановна представ-
ляла интересы университета 
в качестве делегата от СГУ на 
профсоюзном съезде рабочих 
и крестьянских представителей 
(1924 г.), эксперта расценочно- 
конфликтной комиссии при СГУ 
(1925 г.), бухгалтера ревизора 
комиссии при СГУ по проверке 
работы КрайИПККНО (1926 г.) и 
так далее. «Когда было нужно, 
Клаву включали в различные 
комиссии и представительства, 
зная её серьёзное и деловое от-
ношение к порученному делу», –  
вспоминает сестра К.И. Дворец-
ковой. Так в 1925 году К.И. Дво-
рецкову перевели на должность 
управделами университета и 
назначили заведующей стекло-
графией (стеклографической 
лабораторией) при СГУ. В 1926 
году она проверяет работу уни-
верситетской библиотеки и в 
составе молодёжной группы по-
могает разбирать вновь посту-
пившие библиотечные фонды.

В 1928 году Клавдия Иванов-
на перешла на работу в Фунда-
ментальную библиотеку универ-
ситета, где проработала 16 лет, 
до своих последних дней.

В библиотеке Клавдия Ива-
новна прошла путь от работника 
отдела обслуживания читателей 
до заведующей справочно- 
библиографическим отделом. 
Началась её трудовая вахта 
в библиотеке с дежурства на 
выдаче книг в читальном зале. 
Отмечая большую эрудицию и 
такт в общении с посетителями 

библиотеки, Клавдии Ивановне 
предлагают возглавить сектор 
справочной работы при читаль-
ном зале.

В первые годы существова-
ния нашей библиотеки спра-
вочная работа в ней велась 
несистематически. Клавдия 
Ивановна, по существу, яви-
лась организатором и душой 
справочно-библиографической 
работы, а затем и отдела, кото-
рый начал свою деятельность 
как самостоятельное структур-
ное подразделение библиотеки 
15 февраля 1931 года во главе  
с К.И. Дворецковой. 

Постоянно совершенству-
ясь и самообразовываясь по 
направлениям работы уни-
верситета, Клавдия Ивановна 
старалась как можно полнее 
удовлетворить все запросы чи-
тателей. Пользуясь своей эн-
циклопедической эрудицией и 
феноменальной памятью, она 
каждую минуту готова была 
прийти на помощь. Научные 
работники, знавшие Клавдию 
Ивановну, вспоминали, что ник-
то и никогда не слышал от неё 
отказа. В её памяти надолго со-
хранялись темы, над которыми 
работали учёные, и она посто-
янно отбирала всё новое, что 
касалось их работ, сообщая им 
о новинках даже при встречах 
вне библиотеки. Дворецкову на-
зывали библиотекарем, «приде-
лавшим ножки к книгам».

Стараниями К.И. Дворецко-
вой и сотрудников созданного 
ею отдела начинается ведение 
краеведческой картотеки, в ко-
торую включается не только 
текущая, но и ранее вышедшая 
литература. На основе этой 
картотеки ведётся тематичес-
кое (отраслевое) справочно-
библиографическое обслужива-
ние читателей по краеведению, 
составляются первые «Библио-
графии трудов учёных СГУ».

В издательскую деятель-
ность библиотеки Клавдия Ива-
новна вовлекается с момента 
её прихода в ФБ СГУ. Активно 
участвует в ней, начиная с 1932 
года. Все сотрудники её отдела 
становятся главными постав-
щиками печатной продукции 
библиотеки. Только в 1932 году 
самой К.И. Дворецковой подго-
товлено 17 библиографических 
списков.

В 1937 году Клавдией Ива-
новной был подготовлен к пе-
чати фольклорный сборник 
«Волга в песнях и сказаниях». 
Наряду с древнейшим устным 
творчеством, в сборник вошли 
произведения XVII и XVIII веков, 
записанные не позднее второй 
половины XIX века. Получив в 
печати положительные отзывы, 
он быстро стал библиографи-
ческой редкостью.

Особо надо отметить мно-
гочисленные публикации К.И. 
Дворецковой в саратовских 
газетах «Коммунист», «Ста-
линец», «За научные кадры», 
«Молодой сталинец» и др. Ка-
залось, что через эти публи-
кации она старалась раскрыть 
перед читателями весь спектр 
работы библиотеки. Выстав-
ки, любовно подготовленные 
Дворецковой, со всегдашним 
разделом «Библиография», ли-
тературные вечера, лектории, 
библиографические обзоры 
и многое другое становились 
поводом привлечь внимание 
читателей к фонду книжной со-
кровищницы университета.

С особым вдохновением 
работала Клавдия Ивановна 
над созданием библиографии 

Калмыкии. Эта библиография 
была чрезвычайно актуальна в 
то время в связи с культурным 
ростом этой области, входя-
щей в состав Нижневолжско-
го края, и активно ведущимся 
изучением её. Об актуальности 
этой темы говорило и широкое 
использование этой библио-
графии Комвузом, кафедрой 
калмыковедения Пединститута, 
отдельными научными работни-
ками. В составленной Клавдией 
Ивановной «Библиографии Кал-
мыкии» была собрана не одна 
тысяча карточек. За эту работу 
Дворецкова не раз награжда-
лась НАРКОМПРОСом РСФСР, 
КОМВУЗом и Калмобластью.

Не довольствуясь имеющи-
мися знаниями и опытом, Клав-
дия Ивановна поступила на 
заочное отделение библиогра-
фического факультета Москов-
ского государственного библио-
течного института и к 1944 году 
окончила три его курса.

В дни Великой Отечествен-
ной войны Клавдия Ивановна 
выступала с обзорами в госпи-
талях и на заседаниях кафедр 
университета и медицинского 
института, на офицерских соб-
раниях в Доме офицеров и на 
научных конференциях госпи-
тальных врачей. С присущей ей 
энергией и работоспособнос-
тью Клавдия Ивановна отдава-
ла себя библиотечному делу до 
самых последних своих дней. 
Несмотря на тяжёлую болезнь, 
она до конца оставалась чуткой 
и доброжелательной ко всем 
окружающим её. Последней 
работой К.И. Дворецковой стал 
сборник «Фашисты в фолькло-

ре», увидивший свет уже после 
смерти автора.

30 мая 1944 года Клавдия 
Ивановна Дворецкова ушла 
из жизни. В день похорон  
К.И. Дворецковой в адрес биб-
лиотеки пришли многочислен-
ные телеграммы со словами 
соболезнования от различных 
организаций, преподавателей 
и аспирантов Ленинградского 
и Московского университетов, 
коллег из библиотек разных 
городов.

В некрологической статье о 
Дворецковой В.А. Артисевич 
писала: «… её острый ум и 
эрудиция, прекрасная память и 
постоянная работа над собой, 
такт и доброжелательность 
к людям, огромное чувство 
долга и ответственности на-
шли прекрасное применение в 
справочно-библиографической 
работе… Она навсегда зажгла 
неугасимый огонь уважения и 
признательности в сердцах как 
коллег, так и знавших её чита-
телей, а имя её надолго оста-
нется нарицательным для тех, 
кто полюбил всей душой ув-
лекательное и благородное… 
библиотечное дело».

К 110-летнему юбилею  
К.И. Дворецковой ЗНБ СГУ вы-
пущен биобиблиографический 
указатель в серии «Сотрудники 
ЗНБ СГУ. Биобиблиографичес-
кие материалы» – это своеоб-
разная дань памяти «лоцману 
книжных морей» библиотеки 
Саратовского государственного 
университета.

Алексей ЗЮЗИН
заместитель директора 

по научной работе ЗНБ СГУ

90 лет гуманитарному образованию в СГУ «Наша  Клавдия  Ивановна»

Заместители директора Фундаментальной библиотеки при СГУ 
(Клавдия ивановна Дворецкова справа)

               ПРоСлАВлЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Стоят слева направо: архитектор университета К.Л. Мюфке, 
бухгалтер университета а.а. ярошевич, сторож университета. 

Сидят слева направо: бухгалтеры александра Васильевна 
и илья Федорович, ректор университета В.В. Вормс, 

управделами университета К.и. Дворецкова. Саратов, 1926 г.

Открылось заседание необычно. Не-
ожиданно для всех на сцену вышли ар-
тисты Саратовского губернского театра 
хоровой музыки под руководством про-
фессора Саратовской консерватории, 
заслуженного деятеля искусств России 
Людмилы Алексеевны Лицовой. Тор-
жественное заседание Учёного совета 
началось с исполнения студенческого 
гимна «Gaudeamus». Затем слово взял 
ректор Саратовского государственного 
университета, лауреат премии Российс-
кой Федерации в области науки и техни-
ки, доктор физико-математических наук, 
профессор Леонид Юрьевич Коссович. 
Поприветствовав всех собравшихся в 
зале, он зачитал доклад «Об истории и 
традициях гуманитарного образования в 
Саратовском университете». 

«Сегодня нас объединило, – начал 
свою речь Леонид Юрьевич, – знамена-
тельное для всей жизни региона событие –  
90-летие гуманитарного образования в 
университете. И мы надеемся на то, что 
этот юбилей станет по-настоящему боль-
шим историческим праздником в масш-
табах Саратовского региона и всей Рос-
сии». В своём докладе Леонид Юрьевич 
остановился на основных вехах развития 
гуманитарного образования. Он вспомнил 
о том, как 1 июля 1917 года Временное 
правительство России приняло решение 
об открытии в Саратовском университете 
трёх новых факультетов – историко-фи-
лологического, физико-математическо-
го и юридического, и объяснил, почему 
именно с этой даты начинается отсчёт 
исторического развития гуманитарного 
образования в Саратове.  

Леонид Юрьевич назвал целый ряд 
имён знаменитых учёных, приехавших 
работать в Саратов. Это и великий фи-
лософ, первый декан историко-филоло-
гического факультета Семён Людвигович 
Франк, и первый декан юридического 
факультета, профессор Георгий Густа-
вович Тельберг, и будущий академик 
Виктор Максимович Жирмунский, вы-
дающийся литературовед, профессора 
Николай Кирьякович Пиксанов, Вадим 
Аполлонович Бутенко и Василий Ивано-
вич Веретенников, а также приехавшие в 
Саратов в годы Гражданской войны круп-
ные учёные Павел Григорьевич Любоми-
ров, Георгий Петрович Федотов, Сергей 
Николаевич Чернов, Алексей Петрович 
Баранников, Николай Николаевич Дур-
ново, Григорий Андреевич Ильинский, 
Серафим Викторович Ушков, Борис Мат-
веевич Соколов и другие. В годы Вели-
кой Отечественной  войны в Саратове 
оказались крупные учёные-филологи 
Григорий Александрович Гуковский, Ми-
хаил Павлович Алексеев, историки Вла-
димир Васильевич Мавродин, Николай 
Леонидович Рубенштейн. Послевоен-
ные годы ознаменованы работой многих 
выдающихся учёных-педагогов. Среди 
них основоположник саратовской фило-
логической школы Александр Павлович 
Скафтымов, филологи Юлиан Григорь-
евич Оксман, Евграф Иванович Покуса-
ев, Алексей Митрофанович Лукьяненко, 
Татьяна Михайловна Акимова, Лидия 
Ивановна Баранникова, историки Вла-
димир Владимирович Пугачёв, Соломон 
Моисеевич Стам, Николай Алексеевич 
Троицкий и многие другие. 

Закончил доклад Леонид Юрьевич 
рассказом о современном гуманитар-
ном образовании в Саратовском госуни-
верситете: «В настоящее время у нас 
представлен весь спектр необходимых 
для классического университета гумани-
тарных образовательных структур – это 
факультет философии и психологии, фа-
культет филологии и журналистики, исто-
рический, юридический, экономический и 
социологический факультеты, а также гу-
манитарные факультеты Педагогического 
и Балашовского институтов». 

После доклада ректора вести засе-
дание стал проректор по связям с об-
щественностью СГУ Дмитрий Викторо-
вич Чернышевский. Он приглашал на 
сцену высоких гостей университета, а 
те говорили тёплые слова поздравле-
ний и дарили подарки. 

«Находиться в 
этом зале – огром-
ная честь, – сказал 
главный феде-
ральный инспектор 
аппарата полно-
мочного предста-
вителя Президента 
России в Приволж-
ском федеральном 
округе Павел Нико-

лаевич Гришин, – потому что самые свет-
лые и счастливые странички моей жизни 
связаны с гуманитарным образованием». 
«Именно вы даёте нам ориентиры в жиз-
ни, именно вы формируете самое глав-
ное – мировоззрение, именно благодаря 
вам биологическая субстанция получает 
право называться самым великим сло-
вом на Земле – ЧЕЛОВЕК», – обратился 
он к учёным университета. 

Неординарным 
назвал юбилей 
гуманитарного об-
разования в СГУ 
председатель Со-
вета ректоров Са-
ратовской области, 
начальник Юриди-
ческого института 
МВД Владимир 
Николаевич Синю-

ков. «Целые вузы вы подарили России и 
Саратовскому краю, – сказал  Владимир 
Николаевич. – Они отпочковались от уни-
верситета и сейчас имеют свою академи-
ческую судьбу, но вся научная гуманитар-
ная школа Саратова едина, и это школа 
Саратовского университета».

Представитель 
«Единой России» 
Сергей Алексан-
дрович Овсянни-
ков зачитал слова 
поздравления от 
саратовского ре-
гионального от-
деления партии 
единороссов и по-
желал «сохранять 

и передавать последующим поколениям 
высокий уровень научной школы и при-
умножать коллекцию славных  вузовских 
достижений и побед». 

Присоединилась 
к словам гостей 
и директор музея 
имени А.Н. Ради-
щева Тамара Вик-
торовна Гродско-
ва. Она подарила 
Научной библи-
отеке универси-
тета альбомы с 
р е п р од у к ц и я м и 

и каталог, в котором описана вся кол-
лекция русской живописи, хранящаяся 
в музее, начиная с XVIII  и заканчивая 
началом XX века.

Завершилось торжественное заседа-
ние вручением почётных грамот. Дмит-
рий Викторович Чернышевский объявил 
о приказе ректора наградить ветеранов 
гуманитарного образования СГУ за боль-
шой вклад в его развитие. Юбилейные 
награды будут переданы на каждый из 
факультетов. Некоторые же были вруче-
ны прямо на заседании. 

Первой почётную грамоту получила 
всемирно известный учёный-филолог, 
ведущий специалист по русскому языку, 
доктор филологических наук, профес-
сор кафедры русского языка и рече-
вой коммуникации СГУ, заслуженный 
деятель науки, заслуженный профес-
сор СГУ, действительный член Меж-
дународной академии высшей школы, 
член-корреспондент РАЕН, директор 
Института русского языка, литературы 
и журналистики при факультете фило-
логии и журналистики СГУ Ольга Бори-
совна Сиротинина. Надо сказать, что 
Ольга Борисовна стала первокурсницей 
университета в страшном 1941 году. Но 
это время она вспоминает как самое 
драгоценное в жизни. В своём выступ-
лении она отметила, что «именно при-
езд Ленинградского университета в Са-
ратов в годы войны создал уникальную 
атмосферу неповторимой научной эти-
ки и толерантности, принципы которых 
сохраняются на нашем факультете до 
сих пор незыблемо».

Почётные грамоты на заседании так-
же получили профессор, дважды декан 
исторического факультета (в 1971-1974 
и 1980-1981 гг.) Владимир Ильич Тюрин, 
заведующий кафедрой теоретической 
и социальной философии, профессор 
Владимир Борисович Устьянцев, про-
фессор социологического факультета 
Владимир Александрович Шабалин, 
заведующая кафедрой экономической 
теории и национальной экономики, 
действительный член Академии гума-
нитарных наук, профессор Тамара Ива-
новна Трубицына и декан юридического 
факультета, профессор Галина Никола-
евна Комкова. Каждый из награждаемых 
говорил тёплые слова благодарности 
в адрес своих учителей и поздравлял 
университет с юбилеем. 

Профессор Владимир Ильич Тюрин 
продолжил мысль Ольги Борисовны Си-
ротининой о влиянии на гуманитарное 
образование в Саратове Ленинградс-
кого и Московского университетов.  По 
словам Владимира Ильича, «эти две 
научные школы и стали тем фундамен-
том, который создал настоящий, совре-
менный исторический факультет».

 «Любое сообщество имеет свою со-
циальную память, – отметил профес-
сор Владимир Борисович Устьянцев. –  
И есть она и в университете. И мне 
хотелось бы от имени факультета фи-
лософии и психологии, от имени фи-
лософской общественности выразить 
слова глубокой признательности пер-
вому поколению наших учёных-гума-
нитариев, которые заложили основы 
научных школ и новый уровень гумани-
тарного образования».   

Профессор социологического фа-
культета, заслуженный работник высшей 
школы России Владимир Александро-
вич Шабалин предложил гуманитари-
ям объединиться. «Нас, гуманитариев, 
роднит одна общая задача, – сказал 
Владимир Александрович, – объедине-
ние усилий на формирование в каждом 
студенте человеческого капитала». Об 
этом же говорили представители самых 
молодых, вновь возрождённых два года 
назад, экономического и юридического 
факультетов Тамара Ивановна Труби-
цына и Галина Николаевна Комкова. 
Они выразили надежду на плодотвор-
ное сотрудничество со всеми гумани-
тарными факультетами, работа на кото-
рых просто немыслима без поддержки 
друг друга. 

Юлия СыРоВА

18 сентября в актовом зале X корпуса в праздничном формате в 
честь 90-летия гуманитарного образования в Саратове прошёл 
первый Учёный совет СГУ в новом учебном году. на торжествен-
ное праздничное заседание пригласили не только членов Учёно-
го совета, но и ветеранов гуманитарного образования СГУ, сту-
дентов и преподавателей, а также высоких и почётных гостей. 
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В 2007 году Клавдии Иванов-
не Дворецковой исполнилось бы 
110 лет. Всё, что говорят о про-
фессиональных библиографах: 
ходячие энциклопедии, живые 
каталоги, высокие интеллекту-
алы – всё с полной увереннос-
тью можно отнести к библиогра-
фу ЗНБ СГУ К.И. Дворецковой, 
или, как её ласково называли 
профессора и коллеги, «наша 
Клавдия Ивановна».

Клавдия Ивановна Дворец-
кова родилась в 1897 году в де-
ревне Егорово Спас Клёпиков-
ского уезда Рязанской области, 
куда её родители приехали 
погостить к родственникам. Но 
всю свою жизнь она прожила в 
Саратове. Отец её, Иван Афа-
насьевич, был специалистом по 
изготовлению ваты, а мать, Ма-
рия Дмитриевна, была домохо-
зяйкой. Среднее образование 
Клавдия Ивановна получила 
в частной женской гимназии 
ШТОКФИШ. Окончив гимназию 
в 1911 году, она уехала про-
должать учёбу в Москву, где в 
1912 году поступила в Москов-
ский коммерческий институт на 
промышленно-экономическое 
отделение.

Чтобы не терять свободное 
время зря, решила отдать его 
театру и искусству. После учёбы 
в институте посещала студен-
ческую театральную драмати-
ческую студию (1913–1914 гг.), 
которой руководил Евгений Вах-
тангов. В студийных спектаклях 
(«Маскарад» М.Ю. Лермонтова, 
«Саломея» О. Уальда, «Усадь-
ба Ланиных» Б. Зайцева, «Ма-
ленькие трагедии» А.С. Пушки-
на и др.) она играла характерные 
роли. Вахтангов предрекал ей 
большое театральное будущее. 
А ещё она посещала футурис-
тическую студию, участвовала 
даже в футурхудожэкспозиции 
«Слово современности» (1914 г.), 
училась в литературном кружке 
учащейся молодёжи при Ма-
лом театре (1915 г.), но родные 
были против театра, и Клавдия 
им уступила.

В 1918 году Клавдия Иванов-
на возвратилась в Саратов и 
поступила на работу в Саратов-
ский госуниверситет, сначала в 
бухгалтерию. В 1920 году она 
перешла на должность секре-
таря правления Саратовского 
госуниверситета. Работала сна-
чала с В.В. Вормсом, а потом –  
с С.Р. Миротворцевым. Её рабо-
той были довольны оба ректора 
и давали высокую оценку дело-
вым качествам Клавдии Иванов-
ны. По их рекомендации Клав-
дия Ивановна пошла учиться на 
факультет общественных наук 
СГУ и блестяще окончила его в 
1925 году. Занятия в универси-
тете дополняла занятиями для 
души: участвовала в заседани-
ях Философско-историческо-
го общества при Саратовском 
университете (1918 г.), зани-
малась в театральном кружке  
И.А. Слонова при городском те-
атре (1918–1922 гг.), историко-ли-
тературном кружке при Саратов-
ском краевом музее (1920–1921 гг.) 
и на библиотечных курсах, орга-
низованных Фундаментальной 
библиотекой при СГУ.

Часто, помимо основной ра-
боты, по поручению ректора 
Клавдия Ивановна представ-
ляла интересы университета 
в качестве делегата от СГУ на 
профсоюзном съезде рабочих 
и крестьянских представителей 
(1924 г.), эксперта расценочно- 
конфликтной комиссии при СГУ 
(1925 г.), бухгалтера ревизора 
комиссии при СГУ по проверке 
работы КрайИПККНО (1926 г.) и 
так далее. «Когда было нужно, 
Клаву включали в различные 
комиссии и представительства, 
зная её серьёзное и деловое от-
ношение к порученному делу», –  
вспоминает сестра К.И. Дворец-
ковой. Так в 1925 году К.И. Дво-
рецкову перевели на должность 
управделами университета и 
назначили заведующей стекло-
графией (стеклографической 
лабораторией) при СГУ. В 1926 
году она проверяет работу уни-
верситетской библиотеки и в 
составе молодёжной группы по-
могает разбирать вновь посту-
пившие библиотечные фонды.

В 1928 году Клавдия Иванов-
на перешла на работу в Фунда-
ментальную библиотеку универ-
ситета, где проработала 16 лет, 
до своих последних дней.

В библиотеке Клавдия Ива-
новна прошла путь от работника 
отдела обслуживания читателей 
до заведующей справочно- 
библиографическим отделом. 
Началась её трудовая вахта 
в библиотеке с дежурства на 
выдаче книг в читальном зале. 
Отмечая большую эрудицию и 
такт в общении с посетителями 

библиотеки, Клавдии Ивановне 
предлагают возглавить сектор 
справочной работы при читаль-
ном зале.

В первые годы существова-
ния нашей библиотеки спра-
вочная работа в ней велась 
несистематически. Клавдия 
Ивановна, по существу, яви-
лась организатором и душой 
справочно-библиографической 
работы, а затем и отдела, кото-
рый начал свою деятельность 
как самостоятельное структур-
ное подразделение библиотеки 
15 февраля 1931 года во главе  
с К.И. Дворецковой. 

Постоянно совершенству-
ясь и самообразовываясь по 
направлениям работы уни-
верситета, Клавдия Ивановна 
старалась как можно полнее 
удовлетворить все запросы чи-
тателей. Пользуясь своей эн-
циклопедической эрудицией и 
феноменальной памятью, она 
каждую минуту готова была 
прийти на помощь. Научные 
работники, знавшие Клавдию 
Ивановну, вспоминали, что ник-
то и никогда не слышал от неё 
отказа. В её памяти надолго со-
хранялись темы, над которыми 
работали учёные, и она посто-
янно отбирала всё новое, что 
касалось их работ, сообщая им 
о новинках даже при встречах 
вне библиотеки. Дворецкову на-
зывали библиотекарем, «приде-
лавшим ножки к книгам».

Стараниями К.И. Дворецко-
вой и сотрудников созданного 
ею отдела начинается ведение 
краеведческой картотеки, в ко-
торую включается не только 
текущая, но и ранее вышедшая 
литература. На основе этой 
картотеки ведётся тематичес-
кое (отраслевое) справочно-
библиографическое обслужива-
ние читателей по краеведению, 
составляются первые «Библио-
графии трудов учёных СГУ».

В издательскую деятель-
ность библиотеки Клавдия Ива-
новна вовлекается с момента 
её прихода в ФБ СГУ. Активно 
участвует в ней, начиная с 1932 
года. Все сотрудники её отдела 
становятся главными постав-
щиками печатной продукции 
библиотеки. Только в 1932 году 
самой К.И. Дворецковой подго-
товлено 17 библиографических 
списков.

В 1937 году Клавдией Ива-
новной был подготовлен к пе-
чати фольклорный сборник 
«Волга в песнях и сказаниях». 
Наряду с древнейшим устным 
творчеством, в сборник вошли 
произведения XVII и XVIII веков, 
записанные не позднее второй 
половины XIX века. Получив в 
печати положительные отзывы, 
он быстро стал библиографи-
ческой редкостью.

Особо надо отметить мно-
гочисленные публикации К.И. 
Дворецковой в саратовских 
газетах «Коммунист», «Ста-
линец», «За научные кадры», 
«Молодой сталинец» и др. Ка-
залось, что через эти публи-
кации она старалась раскрыть 
перед читателями весь спектр 
работы библиотеки. Выстав-
ки, любовно подготовленные 
Дворецковой, со всегдашним 
разделом «Библиография», ли-
тературные вечера, лектории, 
библиографические обзоры 
и многое другое становились 
поводом привлечь внимание 
читателей к фонду книжной со-
кровищницы университета.

С особым вдохновением 
работала Клавдия Ивановна 
над созданием библиографии 

Калмыкии. Эта библиография 
была чрезвычайно актуальна в 
то время в связи с культурным 
ростом этой области, входя-
щей в состав Нижневолжско-
го края, и активно ведущимся 
изучением её. Об актуальности 
этой темы говорило и широкое 
использование этой библио-
графии Комвузом, кафедрой 
калмыковедения Пединститута, 
отдельными научными работни-
ками. В составленной Клавдией 
Ивановной «Библиографии Кал-
мыкии» была собрана не одна 
тысяча карточек. За эту работу 
Дворецкова не раз награжда-
лась НАРКОМПРОСом РСФСР, 
КОМВУЗом и Калмобластью.

Не довольствуясь имеющи-
мися знаниями и опытом, Клав-
дия Ивановна поступила на 
заочное отделение библиогра-
фического факультета Москов-
ского государственного библио-
течного института и к 1944 году 
окончила три его курса.

В дни Великой Отечествен-
ной войны Клавдия Ивановна 
выступала с обзорами в госпи-
талях и на заседаниях кафедр 
университета и медицинского 
института, на офицерских соб-
раниях в Доме офицеров и на 
научных конференциях госпи-
тальных врачей. С присущей ей 
энергией и работоспособнос-
тью Клавдия Ивановна отдава-
ла себя библиотечному делу до 
самых последних своих дней. 
Несмотря на тяжёлую болезнь, 
она до конца оставалась чуткой 
и доброжелательной ко всем 
окружающим её. Последней 
работой К.И. Дворецковой стал 
сборник «Фашисты в фолькло-

ре», увидивший свет уже после 
смерти автора.

30 мая 1944 года Клавдия 
Ивановна Дворецкова ушла 
из жизни. В день похорон  
К.И. Дворецковой в адрес биб-
лиотеки пришли многочислен-
ные телеграммы со словами 
соболезнования от различных 
организаций, преподавателей 
и аспирантов Ленинградского 
и Московского университетов, 
коллег из библиотек разных 
городов.

В некрологической статье о 
Дворецковой В.А. Артисевич 
писала: «… её острый ум и 
эрудиция, прекрасная память и 
постоянная работа над собой, 
такт и доброжелательность 
к людям, огромное чувство 
долга и ответственности на-
шли прекрасное применение в 
справочно-библиографической 
работе… Она навсегда зажгла 
неугасимый огонь уважения и 
признательности в сердцах как 
коллег, так и знавших её чита-
телей, а имя её надолго оста-
нется нарицательным для тех, 
кто полюбил всей душой ув-
лекательное и благородное… 
библиотечное дело».

К 110-летнему юбилею  
К.И. Дворецковой ЗНБ СГУ вы-
пущен биобиблиографический 
указатель в серии «Сотрудники 
ЗНБ СГУ. Биобиблиографичес-
кие материалы» – это своеоб-
разная дань памяти «лоцману 
книжных морей» библиотеки 
Саратовского государственного 
университета.

Алексей ЗЮЗИН
заместитель директора 

по научной работе ЗНБ СГУ

90 лет гуманитарному образованию в СГУ «Наша  Клавдия  Ивановна»

Заместители директора Фундаментальной библиотеки при СГУ 
(Клавдия ивановна Дворецкова справа)

               ПРоСлАВлЕННыЕ ИМЕНА СГУ

Стоят слева направо: архитектор университета К.Л. Мюфке, 
бухгалтер университета а.а. ярошевич, сторож университета. 

Сидят слева направо: бухгалтеры александра Васильевна 
и илья Федорович, ректор университета В.В. Вормс, 

управделами университета К.и. Дворецкова. Саратов, 1926 г.

Открылось заседание необычно. Не-
ожиданно для всех на сцену вышли ар-
тисты Саратовского губернского театра 
хоровой музыки под руководством про-
фессора Саратовской консерватории, 
заслуженного деятеля искусств России 
Людмилы Алексеевны Лицовой. Тор-
жественное заседание Учёного совета 
началось с исполнения студенческого 
гимна «Gaudeamus». Затем слово взял 
ректор Саратовского государственного 
университета, лауреат премии Российс-
кой Федерации в области науки и техни-
ки, доктор физико-математических наук, 
профессор Леонид Юрьевич Коссович. 
Поприветствовав всех собравшихся в 
зале, он зачитал доклад «Об истории и 
традициях гуманитарного образования в 
Саратовском университете». 

«Сегодня нас объединило, – начал 
свою речь Леонид Юрьевич, – знамена-
тельное для всей жизни региона событие –  
90-летие гуманитарного образования в 
университете. И мы надеемся на то, что 
этот юбилей станет по-настоящему боль-
шим историческим праздником в масш-
табах Саратовского региона и всей Рос-
сии». В своём докладе Леонид Юрьевич 
остановился на основных вехах развития 
гуманитарного образования. Он вспомнил 
о том, как 1 июля 1917 года Временное 
правительство России приняло решение 
об открытии в Саратовском университете 
трёх новых факультетов – историко-фи-
лологического, физико-математическо-
го и юридического, и объяснил, почему 
именно с этой даты начинается отсчёт 
исторического развития гуманитарного 
образования в Саратове.  

Леонид Юрьевич назвал целый ряд 
имён знаменитых учёных, приехавших 
работать в Саратов. Это и великий фи-
лософ, первый декан историко-филоло-
гического факультета Семён Людвигович 
Франк, и первый декан юридического 
факультета, профессор Георгий Густа-
вович Тельберг, и будущий академик 
Виктор Максимович Жирмунский, вы-
дающийся литературовед, профессора 
Николай Кирьякович Пиксанов, Вадим 
Аполлонович Бутенко и Василий Ивано-
вич Веретенников, а также приехавшие в 
Саратов в годы Гражданской войны круп-
ные учёные Павел Григорьевич Любоми-
ров, Георгий Петрович Федотов, Сергей 
Николаевич Чернов, Алексей Петрович 
Баранников, Николай Николаевич Дур-
ново, Григорий Андреевич Ильинский, 
Серафим Викторович Ушков, Борис Мат-
веевич Соколов и другие. В годы Вели-
кой Отечественной  войны в Саратове 
оказались крупные учёные-филологи 
Григорий Александрович Гуковский, Ми-
хаил Павлович Алексеев, историки Вла-
димир Васильевич Мавродин, Николай 
Леонидович Рубенштейн. Послевоен-
ные годы ознаменованы работой многих 
выдающихся учёных-педагогов. Среди 
них основоположник саратовской фило-
логической школы Александр Павлович 
Скафтымов, филологи Юлиан Григорь-
евич Оксман, Евграф Иванович Покуса-
ев, Алексей Митрофанович Лукьяненко, 
Татьяна Михайловна Акимова, Лидия 
Ивановна Баранникова, историки Вла-
димир Владимирович Пугачёв, Соломон 
Моисеевич Стам, Николай Алексеевич 
Троицкий и многие другие. 

Закончил доклад Леонид Юрьевич 
рассказом о современном гуманитар-
ном образовании в Саратовском госуни-
верситете: «В настоящее время у нас 
представлен весь спектр необходимых 
для классического университета гумани-
тарных образовательных структур – это 
факультет философии и психологии, фа-
культет филологии и журналистики, исто-
рический, юридический, экономический и 
социологический факультеты, а также гу-
манитарные факультеты Педагогического 
и Балашовского институтов». 

После доклада ректора вести засе-
дание стал проректор по связям с об-
щественностью СГУ Дмитрий Викторо-
вич Чернышевский. Он приглашал на 
сцену высоких гостей университета, а 
те говорили тёплые слова поздравле-
ний и дарили подарки. 

«Находиться в 
этом зале – огром-
ная честь, – сказал 
главный феде-
ральный инспектор 
аппарата полно-
мочного предста-
вителя Президента 
России в Приволж-
ском федеральном 
округе Павел Нико-

лаевич Гришин, – потому что самые свет-
лые и счастливые странички моей жизни 
связаны с гуманитарным образованием». 
«Именно вы даёте нам ориентиры в жиз-
ни, именно вы формируете самое глав-
ное – мировоззрение, именно благодаря 
вам биологическая субстанция получает 
право называться самым великим сло-
вом на Земле – ЧЕЛОВЕК», – обратился 
он к учёным университета. 

Неординарным 
назвал юбилей 
гуманитарного об-
разования в СГУ 
председатель Со-
вета ректоров Са-
ратовской области, 
начальник Юриди-
ческого института 
МВД Владимир 
Николаевич Синю-

ков. «Целые вузы вы подарили России и 
Саратовскому краю, – сказал  Владимир 
Николаевич. – Они отпочковались от уни-
верситета и сейчас имеют свою академи-
ческую судьбу, но вся научная гуманитар-
ная школа Саратова едина, и это школа 
Саратовского университета».

Представитель 
«Единой России» 
Сергей Алексан-
дрович Овсянни-
ков зачитал слова 
поздравления от 
саратовского ре-
гионального от-
деления партии 
единороссов и по-
желал «сохранять 

и передавать последующим поколениям 
высокий уровень научной школы и при-
умножать коллекцию славных  вузовских 
достижений и побед». 

Присоединилась 
к словам гостей 
и директор музея 
имени А.Н. Ради-
щева Тамара Вик-
торовна Гродско-
ва. Она подарила 
Научной библи-
отеке универси-
тета альбомы с 
р е п р од у к ц и я м и 

и каталог, в котором описана вся кол-
лекция русской живописи, хранящаяся 
в музее, начиная с XVIII  и заканчивая 
началом XX века.

Завершилось торжественное заседа-
ние вручением почётных грамот. Дмит-
рий Викторович Чернышевский объявил 
о приказе ректора наградить ветеранов 
гуманитарного образования СГУ за боль-
шой вклад в его развитие. Юбилейные 
награды будут переданы на каждый из 
факультетов. Некоторые же были вруче-
ны прямо на заседании. 

Первой почётную грамоту получила 
всемирно известный учёный-филолог, 
ведущий специалист по русскому языку, 
доктор филологических наук, профес-
сор кафедры русского языка и рече-
вой коммуникации СГУ, заслуженный 
деятель науки, заслуженный профес-
сор СГУ, действительный член Меж-
дународной академии высшей школы, 
член-корреспондент РАЕН, директор 
Института русского языка, литературы 
и журналистики при факультете фило-
логии и журналистики СГУ Ольга Бори-
совна Сиротинина. Надо сказать, что 
Ольга Борисовна стала первокурсницей 
университета в страшном 1941 году. Но 
это время она вспоминает как самое 
драгоценное в жизни. В своём выступ-
лении она отметила, что «именно при-
езд Ленинградского университета в Са-
ратов в годы войны создал уникальную 
атмосферу неповторимой научной эти-
ки и толерантности, принципы которых 
сохраняются на нашем факультете до 
сих пор незыблемо».

Почётные грамоты на заседании так-
же получили профессор, дважды декан 
исторического факультета (в 1971-1974 
и 1980-1981 гг.) Владимир Ильич Тюрин, 
заведующий кафедрой теоретической 
и социальной философии, профессор 
Владимир Борисович Устьянцев, про-
фессор социологического факультета 
Владимир Александрович Шабалин, 
заведующая кафедрой экономической 
теории и национальной экономики, 
действительный член Академии гума-
нитарных наук, профессор Тамара Ива-
новна Трубицына и декан юридического 
факультета, профессор Галина Никола-
евна Комкова. Каждый из награждаемых 
говорил тёплые слова благодарности 
в адрес своих учителей и поздравлял 
университет с юбилеем. 

Профессор Владимир Ильич Тюрин 
продолжил мысль Ольги Борисовны Си-
ротининой о влиянии на гуманитарное 
образование в Саратове Ленинградс-
кого и Московского университетов.  По 
словам Владимира Ильича, «эти две 
научные школы и стали тем фундамен-
том, который создал настоящий, совре-
менный исторический факультет».

 «Любое сообщество имеет свою со-
циальную память, – отметил профес-
сор Владимир Борисович Устьянцев. –  
И есть она и в университете. И мне 
хотелось бы от имени факультета фи-
лософии и психологии, от имени фи-
лософской общественности выразить 
слова глубокой признательности пер-
вому поколению наших учёных-гума-
нитариев, которые заложили основы 
научных школ и новый уровень гумани-
тарного образования».   

Профессор социологического фа-
культета, заслуженный работник высшей 
школы России Владимир Александро-
вич Шабалин предложил гуманитари-
ям объединиться. «Нас, гуманитариев, 
роднит одна общая задача, – сказал 
Владимир Александрович, – объедине-
ние усилий на формирование в каждом 
студенте человеческого капитала». Об 
этом же говорили представители самых 
молодых, вновь возрождённых два года 
назад, экономического и юридического 
факультетов Тамара Ивановна Труби-
цына и Галина Николаевна Комкова. 
Они выразили надежду на плодотвор-
ное сотрудничество со всеми гумани-
тарными факультетами, работа на кото-
рых просто немыслима без поддержки 
друг друга. 

Юлия СыРоВА

18 сентября в актовом зале X корпуса в праздничном формате в 
честь 90-летия гуманитарного образования в Саратове прошёл 
первый Учёный совет СГУ в новом учебном году. на торжествен-
ное праздничное заседание пригласили не только членов Учёно-
го совета, но и ветеранов гуманитарного образования СГУ, сту-
дентов и преподавателей, а также высоких и почётных гостей. 
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1850-е гг. – зарождение в среде саратовской интелли-
генции идеи учреждения в Саратове университета. 

1858 г. – в отчёте саратовского губернатора А.Д. Иг-
натьева, посланном в Министерство внутренних дел, го-
ворилось о желательности открытия в Саратове универ-
ситета, хотя бы с двумя факультетами: юридическим и 
камеральным.

1860 г., 15 декабря – общее собрание дворянства 
Саратовской губернии обратилось к правительству 
с просьбой открыть в Саратове университет с теми же 
двумя факультетами. Дворянское собрание подготовило 
«Проект учреждения в Саратове университета».

1862 г., 18 сентября – Саратовское городское купечес-
кое общество постановило ходатайствовать об открытии 
в Саратове не университета, а коммерческого училища.

1862 г., декабрь – предложение МВД саратовскому гу-
бернатору обсудить с городскими обществами вопрос об 
открытии университета.

1867 г., 18 ноября – по инициативе саратовского гу-
бернатора В.А. Щербатова решено обсудить вопрос о 
пожертвованиях на университет с земскими управами со-
седних губерний.

1868 г., 9 декабря – предложение А.И. Шахматова 
(гласного саратовского губернского земства) о выделении 
из Казанского университета двух факультетов: юридичес-
кого и камерального и переводе их в Саратов. Земское 
собрание его поддержало.

1869–1872 гг. – публикация статей и брошюры  
А.Ф. Леопольдова, направленных против открытия в Са-
ратове университета.

1872 г. – появление в «Саратовском справочном лист-
ке» (№131, 143, 144) статей публициста Л.П. Брюммера о 
необходимости основать в Саратове университет.

1884 г., 3 августа – утверждение Александром III Ус-
тава Российских императорских университетов, действие 
которого было распространено в дальнейшем и на Сара-
товский университет.

1891 г. – запрос Саратовской Городской думы прави-
тельству о разрешении открыть в Саратове университет.

1896 г. – Саратовская Городская дума возбудила хода-
тайство перед министром путей сообщения, чтобы пред-
полагавшийся к открытию в России 2-й институт инжене-
ров путей сообщения был учреждён в Саратове.

1897 г. – Саратовская Городская дума выступила с 
ходатайством об открытии в Саратове агрономического 
института.

1899 г. – Саратовская Городская дума поставила вопрос 
об учреждении в Саратове политехнического института.

1902 г. – Саратовская Городская дума выразила поже-
лание об открытии в Саратове ветеринарного института.

1896-1902 гг. – отклонение правительством предложе-
ний и просьб об открытии в Саратове институтов: инже-
неров путей сообщения, агрономического, политехничес-
кого, ветеринарного.

1903 г. – Учёный комитет Министерства народного 
просвещения высказался за необходимость открытия в 
России нового университета, а может, и нескольких.

1904 г. – Саратовская Городская дума в связи с рожде-
нием наследника престола возбудила вопрос об открытии 
в Саратове высшего учебного заведения его имени.

Продолжение летописи читайте в следующих 
номерах газеты «Саратовский университет».

Информацию предоставил доктор 
исторических наук, профессор 

кафедры отечественной истории 
в новейшее время 

Анатолий Ильич АВРУС  

Летопись 
Саратовского  
университета

Комиссия по учреждению в России нового университета 
и устройству Саратовского университета. 

Сидят слева направо: профессор н.Г. Ушинский, 
профессор Э.а. незнамов, министр народного 

просвещения П.М. Кауфман, профессор В.П. амалицкий, 
профессор а.и. Щербаков; стоят: профессор а.а. Жандр, 

профессор и.П. Филевич. Фото 1907 г.

В воскресенье, 16 сентября, в Саратове состоялся 
Кросс наций. В забеге приняли участие 12 тысяч че-
ловек, среди которых было 140 студентов СГУ. Участ-
ники забега стартовали на Театральной площади. Там 
же они получили карточки со своими номерами. Всех 
бегущих поделили на 4 категории: девушки, юноши, 
мужчины и женщины. В отличие от прошлого года, не 
было разделения на общий и профессиональный забе-
ги, поэтому бегунам-любителям пришлось выдержать 
жёсткую конкуренцию. Группы стартовали поочередно, 
а первыми, в 12 часов, побежали девушки.

На финише (на Набережной космонавтов) добе-
жавшие отдавали карточки для регистрации. В каждой 
группе первых шесть человек награждали кубками и 
поездкой в Москву на гран-при Кросса наций.

В забеге среди девушек первой финишировала 
воспитанница ДЮСШ №6 Юлия Жукова. Девушка с 
пятого класса занимается легкой атлетикой и не первый год участвует в Кроссе наций. В прошлом году она в 
числе остальных призёров ездила на соревнования в Сочи.

В категории «юноши» лучшим стал Олег Григорьев (спортивный клуб «Сокол»). А студент СГУ Станислав 
Бобков, занявший в прошлом году первое место, в этот раз прибежал шестым. Станислав объясняет это тем, 

что достаточно длительное время не тренировался из-
за проблем со здоровьем. К тому же первые пять при-
зёров – профессиональные спортсмены.

Среди женщин самой быстрой оказалась Ирина 
Шедловская. Этот забег стал пятым в её жизни. Она 
повторила результат прошлого года. И на гран-при в 
Москве в 2006 году Ирина показала хороший результат, 
заняв 9 место среди 150 участников.

И, наконец, первым среди мужчин стал Олег Руден-
ко, студент 4 курса Пединститута. В прошлом году Оле-
га отделял от победы только один человек, а на сорев-
нованиях в Москве он занял 6 место.

Призёры забега уже 21 сентября отправляются в 
столицу, где 23 числа состоится гран-при Кросса на-
ций. Желаем нашим спортсменам удачи и ждём от них 
новых побед! 

Елена шИлИНА

Студенты СГУ приняли участие в Кроссе наций
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 ЗДоРоВый оБРАЗ ЖИЗНИ

Тренажёрный зал:
Понедельник, среда, пятница –
15.30-17.00. Антоничева Ю.Т.
Понедельник, среда, пятница –
17.00-20.00. Фирсин С.А.
Вторник, четверг, суббота  – 15.30-
18.20. Поздняков В.Н.
Вторник, четверг, суббота  – 18.30-
21.00. Ларионова О.В.
Занятия проводятся в помещении 
бывшего кафе СГУ (у VI корпуса).

Баскетбол:
Понедельник, пятница – 17.15-19.15.
Занятия проводятся в спортзале 
Колледжа им. П.Н. Яблочкова. 

Волейбол:
Среда – 17.15-19.15.
Суббота – 15.00-17.00.
Занятия проводятся в спортзале 
Колледжа им. П.Н. Яблочкова. 

Дартс:
Понедельник, среда, пятница –
14.30-16.00.
Занятия проводятся в зале VII кор-
пуса СГУ.
Отборочные соревнования состоят-
ся 23 сентября в 11.00 на лыжной 
базе СГУ (остановка трамвая №3 
«4 Дачная»).

Плавание: 
Понедельник, вторник, четверг, 
пятница с 12.45.
Занятия проводятся с 1 октября, 
абонемент можно приобрести в 
кассе бассейна «Саратов».
При себе иметь: медицинские 
справки (дерматолог, терапевт, 
анализ на я/г), мыло, мочалку, по-
лотенце, сменную обувь, купаль-
ный костюм.
Тренеры: Щербакова Е.А., Хари-
тонова И.Н.

Занимайся спортом! Расписание работы 
спортивных секций СГУ
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В текстах сохранена орфография и пунктуация первоисточника. Материалы подготовила Нелли ПАтУЕВА.

В 1958 году я поступил на 
механико-математический фа-
культет Саратовского универси-
тета сразу после окончания 19-й 
средней школы. Лето оказалось 
жарким и в прямом, и в пере-
носном смысле: семь экзаменов 
на аттестат зрелости плюс пять 
вступительных экзаменов в уни-
верситет. Их пришлось сдавать 
всем, так как это был единствен-
ный год, когда льготы для меда-
листов при поступлении в вузы 
были отменены.

В последних числах августа 
на общем собрании абитуриен-
тов нам зачитали приказ о за-
числении. И сразу же объявили, 
что занятия начнутся не с 1 сен-
тября, а попозже, сейчас же нас 
посылают на уборку урожая. В 
те годы это было обычным явле-
нием: колхозы и совхозы нахо-
дились в плачевном состоянии, 
работать в них было некому, вся 
надежда на студентов. Через 
несколько дней все первокурс-
ники мехмата оказались в сов-
хозе «Алгайский» Новоузенского 
района Саратовской области. 
Нас разбили на бригады и рас-
пределили по разным участкам. 
Моей бригаде достался участок 
под названием «ток Дальний» у 
самой границы с Казахстаном.

Условия жизни там были поис-
тине спартанские: пропекаемая 

жарой и продуваемая всеми вет-
рами 10-местная палатка, из еды –  
только хлеб и картошка, через 
день привозили бочку с водой. 
Как-то раз забредший невесть 
откуда верблюд выпил всю нашу 
дневную норму воды. Ни элект-
ричества, ни радио, ни газет. И 
ни единого человека, кроме на-
шего начальника – заведующего 
током. Ближайшее жильё – за 
сорок километров. Степь да 
степь кругом… Ток представлял 
собой расчищенную площадку, 
заваленную горами зерна. Нам 
надо было его веять, сушить и 
грузить на приходившие грузо-
вики. Часто машины приходили 
среди ночи, тогда нас будили. 
Так мы проработали около со-
рока дней. Но уныния не было. 
Впереди – университет.

В тот год занятия на мехма-
те начались 20 октября. Первую 
лекцию (её читал тогдашний де-
кан мехмата Алексей Иванович 
Барабанов – прекрасный лектор 
и замечательный человек) я пом-
ню так, как будто это было вчера. 
Вообще на первом курсе был ис-
ключительный подбор лекторов: 
математический анализ – Алек-
сей Иванович Барабанов, вы-
сшая алгебра – Алексей Кондра-
тьевич Павлючук, аналитическая 
геометрия – Наталья Фёдоровна 
Ржехина. Впечатления от лекций 

были сильные. Конечно, не всё 
успевали понять (надо же ещё и 
записывать), но главное ощуще-
ние было такое: «А как здорово 
это всё придумано!».

Ещё до начала занятий нам 
объявили, что с нами хотят по-
общаться студенты старших 
курсов мехмата. И действитель-
но, в назначенный день и час по-
явилась группа активистов-стар-
шекурсников: Боря Шайн, Слава 
Салий, Эрик Житомирский, Сла-
ва Мавзовин, Алик Любинский и 
др.). После кратких поздравле-
ний с поступлением они поре-
комендовали, помимо занятий, 
выбрать какой-либо кружок, се-
минар или факультатив, найти 
себе интересную тему и зани-
маться ею регулярно, следить 
за объявлениями: скоро должен 
начаться факультатив профес-
сора Вагнера, о котором мы все, 
конечно, слышали.

Имя Вагнера было известно не 
только на мехмате. Мы уже знали, 
что Виктор Владимирович Вагнер 
приехал в Саратов из Московс-
кого университета, что при защи-
те кандидатской диссертации в 
МГУ ему сразу была присвоена 
степень доктора наук, что он пер-
воклассный учёный с мировой  
известностью, что он единствен-
ный из отечественных матема-
тиков удостоен  престижнейшей 
международной премии имени 
Н.И. Лобачевского, что у него мас-
са талантливых учеников.

А ещё про Вагнера ходили 
легенды: что он знает то ли 20, 
то ли 30 иностранных языков, 
что лингвисты ходят к нему кон-
сультироваться по лингвистике, 
филологи – по филологии, фило-
софы – по философии, историки –  
по истории. Это было близко к 
действительности. Что касается 
иностранных языков, Вагнер в 
совершенстве знал немецкий, 
свободно владел английским и 
французским, хорошо знал ита-
льянский, испанский, шведский, 
читал литературу практически 
на всех европейских языках – как 
научную, так и художественную. 
Но главное было даже не это, а 
то, что, значительно превосходя 
окружавших его людей по интел-
лекту и уровню знаний, он никог-
да этого не подчёркивал. Когда 
Виктор Владимирович начал чи-
тать свой факультативный курс, 
я сразу записался на него, и это 
определило мою дальнейшую 
научную деятельность.

Чем мы занимались в студен-
ческие годы, помимо учёбы? Да 

много чем. Например, большой 
популярностью у студентов поль-
зовалась художественная само-
деятельность. Поэтому многие 
первокурсники просто «рвались» 
на сцену. И вместе со своим не-
изменным товарищем Олегом 
Шимельфенигом (мы вместе учи-
лись в школе) я пришёл в факуль-
тетскую самодеятельность. Мы с 
Олегом разучили некий памфлет 
на тему из жизни американских 
студентов и озвучивали его со 
сцены в музыкальном сопровож-
дении. А аккомпанировал нам 
наш сокурсник – профессиональ-
ный музыкант Сурен Мчедлов. 
Играл он здорово! Но когда к нам 
пришёл проверявший из партбю-
ро и прослушал наш номер, он 
побледнел и, заикаясь, произнёс: 
«Ребята, да вы что? Это же фор-
менный американский джаз. Да 
разве можно это со сцены?». С 
трудом мы его уговорили, что но-
мер-то сатирический, он разобла-
чал нравы буржуазной молодёжи, 
а музыка нужна для правды ис-
кусства. И номер шёл на ура.

Большой популярностью в 
те годы в студенческой среде 
пользовалась межфакультет-
ская спартакиада. И особенно 
спорт №1 того времени – во-
лейбол. Встречи по волейболу 
проводились на спортплощад-
ке, находившейся на террито-
рии нынешнего 10-го корпуса. 
Игры всегда проходили при 
большом стечении болельщи-
ков, которые плотным кольцом 
окружали площадку.

Вспоминаю юбилейную спар-
такиаду 1959 года, проходившую 
в год 50-летия СГУ. В волей-
больном финале встречались 
команды мехмата и физфака. 
Фаворитами считались физики, 
которые «несли» всех с оди-
наковым счётом: 2:0. Команда 
физфака целиком была укомп-

лектована игроками, входивши-
ми в сборную СГУ, а возглавлял 
ее Владик Дудкин, исключи-
тельно одарённый спортсмен, 
лучший нападающий мужской 
сборной команды города Сара-
това. В команде мехмата было 
всего трое «профессионалов»: 
Саша Джашитов – капитан и 
«душа» команды, Сергей Асла-
нов, бывший тогда уже препода-
вателем, и я. Нам тогда удалось 
«вырвать» победу у физиков со 
счётом 2:1. Прошло почти пол-
века, а перипетии того матча у 
меня в памяти до сих пор.

Хочется рассказать ещё об 
играх другого сорта – не спор-
тивных, а научных и околона-
учных. Когда я советовался с 
Вагнером относительно темы 
своей дипломной работы, Вик-
тор Владимирович совершенно 
неожиданно для меня сказал: 
«Только что переведена на 
русский язык книга Бержа по 
общей теории игр. Я этим ни-
когда не занимался, но думаю, 
там можно применить аппарат 
алгебры отношений. Попробуй-
те». Я попробовал, работа была 
написана, получила отличную 
оценку и была рекомендована к 
печати. И хотя при поступлении 
в аспирантуру Виктор Владими-
рович предложил мне сменить 
тематику исследования, но при 
работе над докторской диссер-
тацией я вернулся к проблема-
тике дипломной, которая стала 
для меня одной из основных в 
научной деятельности.

Доктор физико-
математических наук,

профессор, заведующий 
кафедрой геометрии

механико-математического 
факультета СГУ
Виктор РоЗЕН,

выпускник мехмата 1963 года

О времени и о себе

Профессор механико-математического факультета СГУ 
Виктор Владимирович Вагнер

  ВоСПоМИНАНИя СотРУДНИКоВ СГУ

Ученики В.В. Вагнера (слева направо): 
Э. Житомирский, М. Спивак, В.Розен.

Улучшить качество лекций!
Деканат исторического факультета проделал большую 

работу по выполнению решения СНК и ЦК ВКП(б) о вы-
сшей школе. Но это, однако, не значит, что факультет пол-
ностью выполнил все поставленные перед ним задачи.

Прежде всего, нужно отметить, что лекции истории 
средних веков не удовлетворяют студентов, так как 
мало показывают исторических деятелей.

№1 от 4 января

Как читают Пушкина в Саратове
Городская библиотека имеет интересные данные о 

читаемости Пушкина в г. Саратове. В 1885 году книги 
Пушкина читали 137 человек. В 1900 году – 77 человек, 
а в 1903 году – 62 человека, в 1910 году – 176 человек. 
По неполным и неточным данным, в 1935 году произве-
дения Пушкина прочли 12000 человек. В 1936 году инте-
рес с Пушкину значительно повысился, и его книги чита-
ют десятки тысяч граждан, живущих в гор. Саратове.

№2 от 11 января

По следам наших заметок
В №5 в заметке «Мелочь» сообщалось, что студен-

там в общежитие приходиться пользоваться ржавыми 
чайниками.

Как сообщает зам. директора по хоз.части тов. Ша-
рац, сейчас куплено 40 эмалированных чайников. В том 
же номере газеты мы писали, что на кафедре физкуль-
туры не хватает оборудования, сломаны брусья и пр., 
что мешает готовиться к всесоюзным гимнастическим 
соревнования.

В настоящее время куплены новые брусья и отданы 
в починку сломанные. Дирекция поставила перед НКП 
вопрос об отпуске средств на особое питание и костю-
мов для гимнастов.

№ 2 от 11 января

Исчезновение бюллетеня
Комитет комсомола физмата, также как и комитеты 

других факультетов, выпустил перед экзаменационным 
периодом бюллетень соц.соревнования. Бюллетень 
должен был показать выполнения взятых на себя ком-
сомольцами обязательств. Однако это хорошее начина-
ние не удалось довести до конца, т.к. уже через два дня 
бюллетень исчез.

Оказалось, что комсомольцы рабфака, вывешивая 
объявление о собрании, сорвали его. Это, явно хули-
ганский поступок, который не должен остаться не осуж-
денным. Комитету рабфака следует это обсудить.

№7 от 17 февраля

На луну понадеялись
Когда идешь вечером в лабораторию органической 

химии, то думаешь всегда, где луна. И это не потому, 
что хочется погулять в лунную погоду, нет – просто 
хочется, чтобы в лаборатории было вечером немного 
светлее, но т.к. на это законное желание не откликает-
ся хозяйственная часть, то приходиться обращаться за 
помощью к Луне.

№ 14 от 20 марта

Магазин для студентов 
или «Разливочно и на вынос»

При новом общежитии имеется бакалейный магазин 
артели «Дружба».Но пользы для студентов от магазина 
мало. Прежде всего в нем отсутствует хлеб, почти ни-
когда не бывает овощей, дешевых консервов и колбасы, 
но зато много водки – самых разнообразных сортов и 
марок. «На днях выбор водочных изделий будет боль-
ше»- «обрадовала» студентов продавщица магазина. 
Студенты поэтому предпочитают не заходить в свой 
«студенческий магазин», а покупают продукты на про-
спекте им.Кирова –отрывая время от занятий. 

Очевидно, руководителей артели «Дружба» меньше 
всего интересует обеспечение студентов необходимым 
ассортиментом товаров. Дирекция и профком ничего не 
сделали, чтобы наладить обслуживание студентов.

 №30 от 19 сентября

ГАЗЕтА УНИВЕРСИтЕтА: ГоД 1937
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Летом 2007 в спортивно-оздоро-
вительном лагере Саратовского 
государственного университета 
«Чардым» впервые работал кор-
респондентский пункт Сектора 
СМИ. Журналисты и фотографы 
провели на острове вместе со 
студентами все пять смен и еже-
дневно готовили новости о жизни 
лагеря для сайта www.sgu.ru. В 
этом номере «Саратовского уни-
верситета» представлена подбор-
ка заметок о самых важных собы-
тиях летнего сезона 2007 года, 
написанных Юлией СыРо-
Вой, Марией БолКУНоВой   
и Кириллом РоЗАНоВыМ.

Чардымское лето-2007:

База СГУ «Чардым» признана лучшей в Саратовской области
По итогам смотра-конкурса спортивных площадок спортивно-оздоровительных лагерей вузов об-

ласти база СГУ «Чардым» заняла первое место. 25 июля конкурсная комиссия областного Минис-
терства по развитию спорта, физической культуры и туризма выезжала для осмотра и оценки лучших 
вузовских спортивно-оздоровительных баз. Комиссия во главе с директором Центра развития сту-
денческого спорта Наилей Булатовной Брилёнок посетила лагеря Аграрного, Экономического, Техни-
ческого, Медицинского университетов, Госуниверситета и Академии права, которые расположены в 
Марксе и на острове Чардым. 

При оценке спортивных площадок учитывалось несколько критериев: уровень оснащённости лагеря спор-
тивным инвентарём и оборудованием, уровень благоустройства и поддержания санитарно-гигиенического 
порядка, количество спортплощадок, уровень организации спортивной и физкультурно-массовой работы. 

По итогам конкурса первое место занял спортивно-оздоровительный лагерь СГУ «Чардым». За пос-
ледние годы СГУ впервые занимает такое высокое место в этом конкурсе, в прошлом году мы были 
лишь четвёртыми. Но за год были улучшены условия проведения спортивных мероприятий, обновлены 
площадки, специально для конкурса был выпущен информационный буклет. 

Существенно вырос уровень организации спортивной и физкультурно-массовой работы в «Чарды-
ме». Огромный вклад в это внёс начальник смены спортивно-оздоровительного лагеря Сергей Анато-

льевич Фирсин. В былое время лагерь славился 
вседозволенностью и слабой организованностью. 
В нынешнем «Чардыме» установлены жёсткие 
правила, злостные нарушители выдворяются «на 
большую землю». За одну смену (10 дней) прохо-
дит около пятнадцати спортивных соревнований и 
других массовых мероприятий.

В «Чардыме» студенты могут заниматься на 10 
спортивных площадках самыми разными видами 
спорта: гимнастикой, баскетболом, настольным тен-
нисом, футболом, бадминтоном, пляжным и обыч-
ным волейболом. Такое количество и разнообразие 
площадок позволяет студентам из соседних лаге-
рей других вузов, у которых нет таких спортивных 
ресурсов, заниматься на площадках лагеря СГУ. 

Саратовский госуниверситет победил  
в межвузовских Спартианских играх

В спортивно-оздоровительном 
лагере «Чардым» 29 июля прошли 
межвузовские Спартианские игры. 
В них приняли участие три вуза, ла-
геря которых находятся на острове 
Чардым: Госуниверситет, Медицин-
ский и Аграрный университеты. 

Название Спартианских игр 
происходит от слова «СпАрт» 
(«SpArt»), производного от трёх ан-
глийских слов: «spirituality» («духов-
ность»), «sport» («спорт») и «art» 
(«искусство»). Игры впервые стали 
проводиться в 1991 году. От обычных соревнований они отличаются 
тем, что это синтез спортивных и творческих состязаний, поэтому в 
них проявляются разносторонние способности студентов. Соревно-
вания обеспечивают студентам активный и одновременно творчес-
кий отдых. Акцент в Спартианских играх делается не на внешних 
ценностях, не на призах и не на превосходстве над противником, а 
на духовно-нравственной стороне соревнований, на красоте дейс-
твий, преодолении самого себя, самосовершенствовании.

В «Чардыме» всё началось с торжественного построения и при-
ветствия команд. Капитаны доложили главному судье Спартианских 
состязаний Сергею Анатольевичу Фирсину о готовности коллективов 
к игре. Лучшим спортсменкам лагерей предоставили честь поднять 
флаг России. Специально на межвузовские соревнования приехал 
вице-президент движения Спартианских игр, председатель Совета 
культурно-спортивного центра «СпАрт» Анатолий Николаевич Гор-
батов. Он поздравил ребят с праздником – началом Спартианских 
игр – и пожелал им удачных стартов. Также он отметил: «Сегодня 
мы проводим как бы подготовительные соревнования среди трёх 
вузов. В октябре планируется провести трёхдневные Спартианские 
игры среди всех вузов Саратовской области. Сегодня мы посмотрим 
и поймём, как лучше организовать игры осенью».

После торжественного открытия начались сами соревнования. 
Спартианские игры состоят из двух частей. Первая часть – спортив-
ная. В этот раз она включала в себя встречную эстафету, прыжки в 
длину с места, настольный теннис, волейбол и футбол. В эстафете, 
волейболе и футболе лучшими стали студенты СГУ. Среди «прыгу-
нов»-девушек самыми ловкими оказались отдыхающие из Медицин-
ского университета, среди юношей – из Аграрного.

Вторая часть игр – творческая. На ней команды продемонстри-
ровали свою оригинальность, остроумие и актёрское мастерство. В 
этот раз ребята соревновались в песнях, танцах, частушках, панто-
миме. Каждый коллектив представил свою «визитную карточку» и 
показал «свободный», специально подготовленный номер. Вечером 
прошло торжественное награждение победителей. Сергей Анато-
льевич похвалил студентов за яркие выступления. Он отметил, что 
призы в играх оказались действительно не важны, главное – учас-
тие и общение: «Сегодня все победители, все лучшие, все молодцы. 
Всем командам даже кубки достанутся одинаковые, только разных 
размеров». По итогам спартианского многоборья больше всех по-
бед набрала команда СГУ и заняла в играх первое место. Вторыми 
стали студенты из Медуниверситета. Третье досталось ребятам из 
Аграрного университета.

Межвузовские Спартианские игры проводятся в «Чардыме» вто-
рой раз. В прошлом году первое место также было завоевано сту-
дентами СГУ.

СГУ выиграл «серебро» на Межвузовской спартакиаде
4 августа на острове Чардым прошла Межвузовская спартакиада. Соревнования были организованы Ми-

нистерством по развитию спорта, физической культуры и туризма и Центром развития студенческого спорта. 
В Спартакиаде принимали участие студенты и аспиранты из Госуниверситета, Академии права, Аграрного, 
Медицинского, Экономического и Политехнического университетов. Спортсмены приехали на остров Чар-
дым, чтобы помериться силой, ловкостью, скоростью и выявить лучших из лучших в семи видах спорта.

Спартакиада началась с торжественного открытия, которое прошло на территории лагеря Аграрно-
го университета. Открыл Спартакиаду заместитель министра по развитию спорта, физической куль-
туры и туризма Саратовской области Анатолий Чепранов. Он заметил, что все вузы очень хорошо 
подготовились в этом году: «Трудно предположить, кто сегодня станет лидером. Все университеты 
прислали очень сильных представителей. Пусть всем повезёт и победят сильнейшие». Удачи учас-
тникам пожелал и Валерий Радаев – лидер Саратовского регионального отделения партии «Единая 
Россия», поддержавшего Спартакиаду–2007.

После того как Спартакиаду объявили открытой, спортсмены пред-
ставили зрителям несколько показательных выступлений. Затем сту-
денты разошлись по площадкам, где вскоре начались соревнования. На 
территории лагеря Медицинского университета прошли состязания по 
минифутболу и бадминтону. База Аграрного университета предостави-
ла площадку для проведения соревнований по дартсу. Основным мес-
том проведения спортивных мероприятий стал лагерь Госуниверситета.  
В нашем лагере прошли состязания по стритболу, пляжному волейболу, 
бадминтону и настольному теннису, комбинированная эстафета. 

Спартакиада проходила на острове Чардым уже не в первый раз. 
По словам Анатолия Чепранова, остров очень хорошо подходит для 
проведения такого рода мероприятий: «Здесь на компактной терри-
тории находятся базы трёх крупных вузов, все располагают хороши-
ми спортивными площадками.  
В общей сложности их достаточ-
но, чтобы провести состязания 

по всем видам спорта быстро и на высоком уровне». 
Борьба в состязаниях разгорелась нешуточная. Болельщики под-

держивали своих и с трудом успевали следить за пролетающими 
мимо мячами, воланчиками и дротиками. Спортсмены Госуниверси-
тета играли по максимуму. Итогом стараний стало первое место в со-
ревнованиях по дартсу – наши спортсмены оказались в нём самыми 
меткими. Футболисты СГУ показали высший класс и стали первыми, 
в финале обыграв студентов Аграрного со счетом 3:1. В волейболе 
и бадминтоне наши ребята заработали второе место. 

Вечером прошло награждение вузов-победителей Спартакиады. 
По сумме очков, набранных командами в каждом виде спорта, третье 
место заняли спортсмены из Аграрного университета, получившие 
42 балла. Вторыми в межвузовской Спартакиаде стали студенты Го-
суниверситета с 44 очками. А лидерами Спартакиады–2007 оказа-
лись спортсмены из Академии права, набравшие 61 очко. Призёры 
соревнований были награждены грамотами, медалями и кубками. 

Госуниверситет, заняв второе место, повторил свой лучший ре-
зультат в Спартакиаде за постсоветское время. В прошлом году 
наши спортсмены также были вторыми. Будем надеяться, что строи-
тельство новых спортивных объектов в СГУ, намеченное на ближай-
шие годы, приведёт студентов к золотым наградам.
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В «Чардыме» закрыт летний сезон 2007 года
Вечером 23 августа состоялось закрытие пятой смены и летнего сезона 2007 года. Студенты про-

шли посвящение в чардымцев и чардымок. Посвящение в чардымца – заключительное мероприятие 
каждой лагерной смены в «Чардыме». По традиции бог и богиня лагеря со своей свитой готовят для 
ребят шуточные испытания, только пройдя которые, студент или студентка допускается к «сакраль-
ному» ритуалу посвящения.

По велению чардымского бога отдыхающим пришлось разбиться на команды и эстафетой переда-
вать друг другу пластиковые бутылки без помощи рук. Сначала это задание не вызвало особенных 
проблем, и передача бутылок из одних колен в другие прошла буквально за считанные секунды. Но 
правила усложнились, и передавать бутылки пришлось уже, стоя спиной друг к другу, а потом в дело 
пошли подбородки. 

Индивидуальные конкурсы радовали зрителей и участников не меньше коллективных. Особенно 
всем запомнилось испытание под шуточным названием «Гарем». Двое молодых людей набирали себе 
в команду приглянувшихся им девушек. За что последние должны были отблагодарить своего «господи-
на»: пожертвовать ему как можно больше собственных вещей. В итоге юноши оказались просто увеша-
ны драгоценностями, заколками для волос, сланцами и женскими кофточками.

Когда все испытания были пройдены, бог «Чардыма» зачитал клятву настоящих чардымца и чар-
дымки, после которой и начался сам ритуал посвящения. Каждый отдыхающий преклонил колена перед 
владыками лагеря и ощутил божественное прикосновение посоха с ивовыми ветвями к своей спине. 
После этого действа каждый почувствовал себя частичкой огромной чардымской семьи.

После посвящения ребята хором исполнили гимн студентов всего мира «Gaudeamus» и отправились к 
большому лагерному костру. Согретые теплом чардымского пламени, студенты в последний раз общались 
все вместе и с удовольствием пели любимые песни.

За пять смен лета 2007 года в оздоровительном 
лагере Саратовского государственного университета 
«Чардым» отдохнули почти 500 студентов с разных 
факультетов СГУ, Педагогического института, Бала-
шовского филиала, Колледжа радиоэлектроники и 
других подразделений университета.

Летний сезон 2007 года завершён, студенты и со-
трудники лагеря с грустью покидали полюбившиеся 
им домики. Почти каждый чардымец уезжал с остро-
ва со словами: «Хочу сюда ещё!». И многие из них с 
удовольствием вернутся в «Чардым» спустя какие-то 
10 месяцев – летом 2008 года.

Cезон университетских побед

Памяти Эдуарда Ивановича Тихонова
В «Чардыме» открыта мемориальная доска в честь бывшего на-

чальника спортивно-оздоровительного лагеря СГУ Эдуарда Ивановича 
Тихонова. Эдуард Иванович был начальником лагеря с 1967 по 2004 
год. Решение открыть мемориальную доску в его честь было принято 
в СГУ на Большом учёном совете 3 июля этого года. Торжественная 
церемония открытия доски прошла в день смерти Эдуарда Ивановича 
– 7 августа. Почтить память бывшего начальника лагеря приехали его 
друзья, коллеги, близкие и родственники. Вёл церемонию друг Эдуарда 
Ивановича директор студклуба Марк Абрамович Пинхасик.

Церемония открытия доски проходила около склада – места, кото-
рое, как рассказал Марк Абрамович, было первым и главным рабо-
чим «кабинетом» Тихонова, откуда он наблюдал за происходящим и 
руководил лагерем. Эдуард Иванович закончил физический факуль-
тет СГУ и многие годы провёл именно в университетском лагере.

Как о человеке, который посвятил свою жизнь спортивно-оздорови-
тельному лагерю СГУ, говорил об Эдуарде Ивановиче Тихонове и Дмит-
рий Александрович Усанов. «Работа здесь и содержание этого лагеря 
– это очень тяжёлый труд, – сказал Дмитрий Александрович, – и Эдуард 
Иванович вложил в него всю свою душу, поэтому воссоздание универси-
тетского лагеря, отдых здесь студентов, все соревнования, которые здесь 
проходят, жизнь, которая здесь кипит, будут лучшей памятью ему».

После торжественной церемонии открытия мемориальной доски в 
лагере был организован поминальный обед. А вечером после ужина 
всем студентам и преподавателям, отдыхающим в «Чардыме», пред-
седатель профкома студентов СГУ Маргарита Сергеевна Козлова 
представила рассказ о жизни и работе Эдуарда Ивановича Тихонова. 
Это была настоящая поэма о сильном и добром человеке. Рассказ 
сопровождался слайдами из семейных и университетских архивов.

На следующий день после открытия мемориальной доски, 8 
августа, прошёл турнир памяти Эдуарда Ивановича Тихонова. Те-
перь подобные межвузовские спортивные мероприятия будут про-
ходить ежегодно в день смерти 
Эдуарда Ивановича. Специаль-
но для победителей турнира из-
готовлен кубок в виде бегущего 
спортсмена с мячом. Предпо-
лагается, что эта награда будет 
храниться на кафедре физичес-
кого воспитания и спорта СГУ 
до тех пор, пока какой-нибудь 
другой вуз не займёт в турнире 
первое место три раза подряд.

В первом турнире памяти 
Эдуарда Ивановича Тихонова 
соперниками студентов СГУ ста-
ли спортсмены из лагеря «Ме-
дик». Они соревновались в игре в 
стритбол. Игра была интересной. 
Но кубок турнира студенты СГУ 
медикам не уступили. Победа ос-
талась за госуниверситетом.

В «Чардыме» установлен песочный рекорд
17 августа на чардымском пляже прошёл конкурс песочных фигур, в котором приняло участие ре-

кордное количество команд – были представители почти от каждого домика. Поэтому за полтора часа 
пляжный берег оказался украшен тринадцатью разными произведениями песочного искусства. В пре-
дыдущие смены их было гораздо меньше – до пяти фигур. Так, в пятую смену на волжском берегу было 
построено рекордное количество скульптур за прошедшее лето.

Ребята принялись за работу быстро. Для удобства многие принесли с собой вёдра, ножи, лопаты, одна 
команда даже специально взяла на конкурс свежий огурец. Обитатели некоторых домиков объединились 
и лепили одну фигуру. Первой песочной скульптурой, появившейся задолго до окончания отведённого на 
конкурс времени, оказался краб с большими ресницами. Его авторы из восьмого домика рассказали, что им 
захотелось создать что-то с морской тематикой, да ещё и кушать хочется – крабовых палочек, например.

Молодые люди из пятого домика соорудили сфинкса со странным лицом и вообще не очень похожего 
на египетскую скульптуру. Как они объяснили, это продукт генетических опытов. Ребята из седьмого до-
мика создали целую картину под названием «Чардым». Здесь было изображено всё до мелочей: баня, 
флагшток, женский и мужской туалет, каждый домик лагеря. Одним из самых монументальных песочных 
сооружений стала рыба-кит с шалашом на спине. Как объяснили её создатели, это персонаж из сказки 
о Коньке-горбунке, который возил деревню.

Девушки из четырнадцатого домика слепили три довольно необычных объекта: надгробье, снеговика 
и куличики. Авторы фигур рассказали, что из-за отключения электричества на всём острове они оста-
лись без бани и теперь боятся стать такими, как их снеговик с огуречным носом, а потом и вовсе уйти из 
мира сего. На надгробии было написано «Его не пустили в баню». Куличики, как оказалось, никак с этим 
не связаны. Представители шестнадцатого и семнадцатого домиков слепили ещё одного сфинкса, кото-
рого к окончанию конкурса неожиданно переделали во льва. Вторая часть семнадцатого домика вместе 
с восемнадцатым сделала из песка огромную сову – символ Госуниверситета и интеллектуальных игр. 

Запомнилась воспитателям лагеря, которые оценивали фигуры, и картина девятнадцатого домика. 
Его жители создали своеобразное панно «Островок» с изображением пальмы, солнца и черепахи. Трёх-
мерную эмблему Олимпийских игр – 2014 слепили ребята из двадцатого и двадцать первого домиков. 
Они соорудили горы на берегу моря и специально для жюри запустили с вершин четырёх лягушек-
«горнолыжниц», которые, правда, остановились на середине дистанции. Студенты из пятнадцатого и 
шестнадцатого домиков изобразили известную эмблему – кролика Плейбоя и даже прочитали про него 
специально сочинённое стихотворение. Последней картиной стало черепашье семейство, сделанное 
девушками из десятого домика.

Воспитателям было трудно решить, кому отдать призовые места, потому что все фигуры оказались 
необычными, ребята дали в них волю фантазии и сделали всё очень аккуратно. Но всё же после голо-
сования определились лидеры. Первое место получило панно «Островок», второе разделили сова и 
рыба-кит, а третье досталось крабу.

Студенты СГУ приняли участие  
в праздновании Дня флага России

22 августа на территории оздоровительного лагеря Аграрного 
университета состоялось торжественное мероприятие, посвящён-
ное празднованию Дня флага Российской Федерации. Организато-
рами акции выступили активисты «Молодой гвардии» всероссийс-
кой партии «Единая Россия».

День государственного флага, один из своих национальных праз-
дников, Россия отмечает 22 августа. На острове Чардым праздник 
прошёл в лагере СГАУ. «Молодогвардейцы» собрали на центральной 
поляне студентов Аграрного и классического университетов. Выстро-
ившись красивым каре перед флагштоком, чардымовцы с удоволь-
ствием держали российские и партийные флаги, дружно пели гимн 
России, слушали историческую справку об изменениях российских 
государственных символов на протяжении нескольких веков.

Перед студентами выступили 
лидер регионального отделения 
партии «Единая Россия» Вале-
рий Васильевич Радаев, ректор 
Саратовского государственного 
университета Леонид Юрьевич 
Коссович, ректор Саратовского 
государственного аграрного уни-
верситета Николай Иванович Куз-
нецов, руководитель саратовско-
го отделения «Молодой гвардии» 
Денис Фадеев. Все гости поздрав-
ляли студентов с государствен-
ным праздником, говорили о раз-
витии страны и значимости для 
её единения государственных 
символов, к которым относится и 
наш трёхцветный флаг.

В своём выступлении ректор Саратовского государственного уни-
верситета Леонид Юрьевич Коссович обратил внимание студентов 
на то, какими темпами сейчас развивается Россия. Он говорил о 
том, что за последние годы наша страна настолько окрепла и взяла 
такие высокие темпы развития, что можно с уверенностью говорить 
о возвращении былой мощи великого государства. 

В конце акции все участники сфотографировались одной боль-
шой группой под развевающимися российскими флагами. После 
мероприятия активисты «Молодой гвардии» пригласили всех жела-
ющих поучаствовать в уличном голосовании за проекты, которыми 
сейчас активно занимается партия «Единая Россия».
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Летом 2007 в спортивно-оздоро-
вительном лагере Саратовского 
государственного университета 
«Чардым» впервые работал кор-
респондентский пункт Сектора 
СМИ. Журналисты и фотографы 
провели на острове вместе со 
студентами все пять смен и еже-
дневно готовили новости о жизни 
лагеря для сайта www.sgu.ru. В 
этом номере «Саратовского уни-
верситета» представлена подбор-
ка заметок о самых важных собы-
тиях летнего сезона 2007 года, 
написанных Юлией СыРо-
Вой, Марией БолКУНоВой   
и Кириллом РоЗАНоВыМ.

Чардымское лето-2007:

База СГУ «Чардым» признана лучшей в Саратовской области
По итогам смотра-конкурса спортивных площадок спортивно-оздоровительных лагерей вузов об-

ласти база СГУ «Чардым» заняла первое место. 25 июля конкурсная комиссия областного Минис-
терства по развитию спорта, физической культуры и туризма выезжала для осмотра и оценки лучших 
вузовских спортивно-оздоровительных баз. Комиссия во главе с директором Центра развития сту-
денческого спорта Наилей Булатовной Брилёнок посетила лагеря Аграрного, Экономического, Техни-
ческого, Медицинского университетов, Госуниверситета и Академии права, которые расположены в 
Марксе и на острове Чардым. 

При оценке спортивных площадок учитывалось несколько критериев: уровень оснащённости лагеря спор-
тивным инвентарём и оборудованием, уровень благоустройства и поддержания санитарно-гигиенического 
порядка, количество спортплощадок, уровень организации спортивной и физкультурно-массовой работы. 

По итогам конкурса первое место занял спортивно-оздоровительный лагерь СГУ «Чардым». За пос-
ледние годы СГУ впервые занимает такое высокое место в этом конкурсе, в прошлом году мы были 
лишь четвёртыми. Но за год были улучшены условия проведения спортивных мероприятий, обновлены 
площадки, специально для конкурса был выпущен информационный буклет. 

Существенно вырос уровень организации спортивной и физкультурно-массовой работы в «Чарды-
ме». Огромный вклад в это внёс начальник смены спортивно-оздоровительного лагеря Сергей Анато-

льевич Фирсин. В былое время лагерь славился 
вседозволенностью и слабой организованностью. 
В нынешнем «Чардыме» установлены жёсткие 
правила, злостные нарушители выдворяются «на 
большую землю». За одну смену (10 дней) прохо-
дит около пятнадцати спортивных соревнований и 
других массовых мероприятий.

В «Чардыме» студенты могут заниматься на 10 
спортивных площадках самыми разными видами 
спорта: гимнастикой, баскетболом, настольным тен-
нисом, футболом, бадминтоном, пляжным и обыч-
ным волейболом. Такое количество и разнообразие 
площадок позволяет студентам из соседних лаге-
рей других вузов, у которых нет таких спортивных 
ресурсов, заниматься на площадках лагеря СГУ. 

Саратовский госуниверситет победил  
в межвузовских Спартианских играх

В спортивно-оздоровительном 
лагере «Чардым» 29 июля прошли 
межвузовские Спартианские игры. 
В них приняли участие три вуза, ла-
геря которых находятся на острове 
Чардым: Госуниверситет, Медицин-
ский и Аграрный университеты. 

Название Спартианских игр 
происходит от слова «СпАрт» 
(«SpArt»), производного от трёх ан-
глийских слов: «spirituality» («духов-
ность»), «sport» («спорт») и «art» 
(«искусство»). Игры впервые стали 
проводиться в 1991 году. От обычных соревнований они отличаются 
тем, что это синтез спортивных и творческих состязаний, поэтому в 
них проявляются разносторонние способности студентов. Соревно-
вания обеспечивают студентам активный и одновременно творчес-
кий отдых. Акцент в Спартианских играх делается не на внешних 
ценностях, не на призах и не на превосходстве над противником, а 
на духовно-нравственной стороне соревнований, на красоте дейс-
твий, преодолении самого себя, самосовершенствовании.

В «Чардыме» всё началось с торжественного построения и при-
ветствия команд. Капитаны доложили главному судье Спартианских 
состязаний Сергею Анатольевичу Фирсину о готовности коллективов 
к игре. Лучшим спортсменкам лагерей предоставили честь поднять 
флаг России. Специально на межвузовские соревнования приехал 
вице-президент движения Спартианских игр, председатель Совета 
культурно-спортивного центра «СпАрт» Анатолий Николаевич Гор-
батов. Он поздравил ребят с праздником – началом Спартианских 
игр – и пожелал им удачных стартов. Также он отметил: «Сегодня 
мы проводим как бы подготовительные соревнования среди трёх 
вузов. В октябре планируется провести трёхдневные Спартианские 
игры среди всех вузов Саратовской области. Сегодня мы посмотрим 
и поймём, как лучше организовать игры осенью».

После торжественного открытия начались сами соревнования. 
Спартианские игры состоят из двух частей. Первая часть – спортив-
ная. В этот раз она включала в себя встречную эстафету, прыжки в 
длину с места, настольный теннис, волейбол и футбол. В эстафете, 
волейболе и футболе лучшими стали студенты СГУ. Среди «прыгу-
нов»-девушек самыми ловкими оказались отдыхающие из Медицин-
ского университета, среди юношей – из Аграрного.

Вторая часть игр – творческая. На ней команды продемонстри-
ровали свою оригинальность, остроумие и актёрское мастерство. В 
этот раз ребята соревновались в песнях, танцах, частушках, панто-
миме. Каждый коллектив представил свою «визитную карточку» и 
показал «свободный», специально подготовленный номер. Вечером 
прошло торжественное награждение победителей. Сергей Анато-
льевич похвалил студентов за яркие выступления. Он отметил, что 
призы в играх оказались действительно не важны, главное – учас-
тие и общение: «Сегодня все победители, все лучшие, все молодцы. 
Всем командам даже кубки достанутся одинаковые, только разных 
размеров». По итогам спартианского многоборья больше всех по-
бед набрала команда СГУ и заняла в играх первое место. Вторыми 
стали студенты из Медуниверситета. Третье досталось ребятам из 
Аграрного университета.

Межвузовские Спартианские игры проводятся в «Чардыме» вто-
рой раз. В прошлом году первое место также было завоевано сту-
дентами СГУ.

СГУ выиграл «серебро» на Межвузовской спартакиаде
4 августа на острове Чардым прошла Межвузовская спартакиада. Соревнования были организованы Ми-

нистерством по развитию спорта, физической культуры и туризма и Центром развития студенческого спорта. 
В Спартакиаде принимали участие студенты и аспиранты из Госуниверситета, Академии права, Аграрного, 
Медицинского, Экономического и Политехнического университетов. Спортсмены приехали на остров Чар-
дым, чтобы помериться силой, ловкостью, скоростью и выявить лучших из лучших в семи видах спорта.

Спартакиада началась с торжественного открытия, которое прошло на территории лагеря Аграрно-
го университета. Открыл Спартакиаду заместитель министра по развитию спорта, физической куль-
туры и туризма Саратовской области Анатолий Чепранов. Он заметил, что все вузы очень хорошо 
подготовились в этом году: «Трудно предположить, кто сегодня станет лидером. Все университеты 
прислали очень сильных представителей. Пусть всем повезёт и победят сильнейшие». Удачи учас-
тникам пожелал и Валерий Радаев – лидер Саратовского регионального отделения партии «Единая 
Россия», поддержавшего Спартакиаду–2007.

После того как Спартакиаду объявили открытой, спортсмены пред-
ставили зрителям несколько показательных выступлений. Затем сту-
денты разошлись по площадкам, где вскоре начались соревнования. На 
территории лагеря Медицинского университета прошли состязания по 
минифутболу и бадминтону. База Аграрного университета предостави-
ла площадку для проведения соревнований по дартсу. Основным мес-
том проведения спортивных мероприятий стал лагерь Госуниверситета.  
В нашем лагере прошли состязания по стритболу, пляжному волейболу, 
бадминтону и настольному теннису, комбинированная эстафета. 

Спартакиада проходила на острове Чардым уже не в первый раз. 
По словам Анатолия Чепранова, остров очень хорошо подходит для 
проведения такого рода мероприятий: «Здесь на компактной терри-
тории находятся базы трёх крупных вузов, все располагают хороши-
ми спортивными площадками.  
В общей сложности их достаточ-
но, чтобы провести состязания 

по всем видам спорта быстро и на высоком уровне». 
Борьба в состязаниях разгорелась нешуточная. Болельщики под-

держивали своих и с трудом успевали следить за пролетающими 
мимо мячами, воланчиками и дротиками. Спортсмены Госуниверси-
тета играли по максимуму. Итогом стараний стало первое место в со-
ревнованиях по дартсу – наши спортсмены оказались в нём самыми 
меткими. Футболисты СГУ показали высший класс и стали первыми, 
в финале обыграв студентов Аграрного со счетом 3:1. В волейболе 
и бадминтоне наши ребята заработали второе место. 

Вечером прошло награждение вузов-победителей Спартакиады. 
По сумме очков, набранных командами в каждом виде спорта, третье 
место заняли спортсмены из Аграрного университета, получившие 
42 балла. Вторыми в межвузовской Спартакиаде стали студенты Го-
суниверситета с 44 очками. А лидерами Спартакиады–2007 оказа-
лись спортсмены из Академии права, набравшие 61 очко. Призёры 
соревнований были награждены грамотами, медалями и кубками. 

Госуниверситет, заняв второе место, повторил свой лучший ре-
зультат в Спартакиаде за постсоветское время. В прошлом году 
наши спортсмены также были вторыми. Будем надеяться, что строи-
тельство новых спортивных объектов в СГУ, намеченное на ближай-
шие годы, приведёт студентов к золотым наградам.
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